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Trabajadores administrativos,
el sector más desprotegido

En puerta el
proyecto de
TV, de la UdeG

A más tardar a fines de este año podría entrar en vigor el estatuto de servicio profesional universitario, que busca
establecer reglas claras en el quehacer de los trabajadores administrativos de la Universidad de Guadalajara, aseveró

el vicerrector de esta casa de estudios, maestro Ricardo Gutiérrez Padilla.

El grado escolar promedio de los trabajadores administrativos ha crecido, a tal grado que hay muchos que cuentan con licenciatura y hasta doctorado
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Págs.  ☛   23 y 25

Un verano
deportivo para
los pequeños

Pág.  ☛   33

Destacados científicos de la
UdeG, reconocidos por el
gobierno de Jalisco

Afores en
México, las
más caras del
mundo

En el ámbito de las ciencias, el Premio Jalisco será
entregado al doctor Juan Armendáriz Borunda y al
ingeniero Edmundo Ponce Adame. Pág.  ☛   10

Pág.  ☛   8

El maestro Ángel G. Ruiz Moreno
advierte que sí puede rescatarse
el dinero del SAR.
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Andrés Valdez Zepeda*

En los últimos días se ha debatido en
nuestro país la participación de los
sacerdotes en política electoral, vía

orientación del voto, de cara a los próximos
comicios del 6 de julio. Se ha dicho, por un
lado, que los ministros de algún culto
religioso deben abstenerse de participar en
política, porque así lo señala la constitución
general de la república y lo demanda la
naturaleza de nuestro Estado laico. Por el
otro, los propios religiosos reclaman su
derecho de orientar el voto de los ciudadanos
creyentes, invitándolos a apoyar opciones
políticas que sustenten los principios y
valores morales que fomenta la iglesia
católica.

Al respecto quiero hacer cinco
comentarios breves.

Primero. La tentación de influir en el
carácter e integración del poder público por
parte de los clérigos católicos, no es nueva
ni en nuestro país ni en otras latitudes. Por
muchos años la iglesia católica monopolizó
el poder político y desempeñó funciones
gubernamentales. El gobierno colonial, en lo
que hoy es nuestro país, tuvo una orientación
eclesiástica. No fue sino hasta el movimiento
intelectual y cultural de la ilustración
europea y el enciclopedismo francés, cuando
quedó instaurado el Estado laico, entendido
como aquel independiente y separado de
todo credo religioso. A partir de este
movimiento se popularizó la frase “Al césar
lo que es del césar y a dios lo que es de dios”.

Segundo. Las naciones constituidas como
Estados religiosos, históricamente han
conculcado muchas de las libertades civiles y
políticas propias de las sociedades modernas
y han atrasado su desarrollo económico, como
es el caso de muchos países de Medio Oriente
y el mundo árabe. En este sentido, el Estado
laico, en contraposición del Estado religioso,
ha demostrado ser más eficiente, racional y
respetuoso de la pluralidad religiosa que los
estados confesionales.

Tercero. Los religiosos tienen un gran
poder de persuasión y manipulación en la
grey católica, ya que trabajan en el mercado
de la fe, el dogma (fanatismo) y las creencias
más profundas del ser humano, tratando de
satisfacer sus necesidades espirituales. Dejar
que los clérigos participen directamente en
política partidista, puede ser más perjudicial
que benéfico para los sistemas democráticos.

Política y religión
Dejar que los clérigos participen directamente en política partidista, puede ser más
perjudicial que benéfico para los sistemas democráticos. Ningún Estado moderno

permite que los religiosos se inmiscuyan en política electoral.

El Estado laico, respetuoso de la libertad religiosa, es la
mejor alternativa para la democracia mexicana. Las sotanas
en el templo y los ciudadanos al gobierno. En México y en
Jalisco las autoridades electorales deben cumplir con su
responsabilidad y, simple y llanamente, aplicar la ley.

Ningún Estado moderno permite que los
religiosos se inmiscuyan en política electoral.

Cuarto. La política y la religión,
integradas como binomio, han profundizado
las contradicciones políticas y aumentado los
niveles del conflicto social. Muchas guerras
y conflictos bélicos al interior de las naciones
han surgido a partir de este tipo de
contradicciones, inundando con sangre
varios capítulos de la historia. La religión
está sustentada no en la razón, sino en el
dogma, no en la libertad de culto, sino en el
dominio espiritual de las personas.

Cinco. Los sacerdotes que exigen un
cambio en la constitución (artículo 130) y el
beneficio político-civil de la naciente
democracia mexicana, deben saber qué
significa e implica esta palabra. La democracia
no solo es un concepto. Involucra su praxis.
Democracia implica pluralidad, diversidad de
ideas, elección directa, apertura, tolerancia y

libertad de conciencia y elección. La institución
religiosa no predica y pone en práctica estos
principios a su interior, ya que generalmente
está estructurada con principios
predemocráticos, en la que la grey católica debe
obedecer, sin cuestionar, la “decisión divina”.
No deben exigir lo que no pueden dar. No se
puede inculcar la cultura democrática a los
fieles, ni reclamar los beneficios de la
democracia, cuando se es antidemocrático.

El Estado laico, respetuoso de la libertad
religiosa, es la mejor alternativa para la
democracia mexicana. Las sotanas en el
templo y los ciudadanos al gobierno. En
México y en Jalisco las autoridades
electorales deben cumplir con su
responsabilidad y, simple y llanamente,
aplicar la ley.❖

* Investigador del CUCEA, miembro del
Sistema nacional de investigadores (SNI).

“Cae de tu cabeza a tus pies”
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Correos electrónicos: cristyf@redudg.udg.mx /
jluis@redudg.udg.mx
Oficina de Comunicación social, Juárez 976, piso 6.
Edificio administrativo de la Universidad de
Guadalajara

20 DE MAYO, DÍA MUNDIAL
DEL COMERCIO JUSTO

El 20 de mayo quedó instituido como el
Día mundial del comercio justo, por lo que
uno interroga, ¿es el comercio justo un
simple buen deseo o una realidad?

Comercio justo es el nombre dado al
movimiento social que iniciaron diversas
organizaciones no gubernamentales de
ayuda humanitaria en respuesta al
llamado hecho por productores agrícolas
de “Comercio, no ayuda”, durante la
primer conferencia de Naciones Unidas
para el desarrollo y comercio.

Entonces los líderes políticos se
negaron a abrir sus fronteras por temor a
la competitividad de los precios de los
países que solicitaban “proteccionismo”.

Ante el hecho, las organizaciones
humanitarias iniciaron una red de
comercialización para comunidades de
escasos recursos como medio de
desarrollo económico y social, a la que
llamaron Comercio justo.

Para echarla a funcionar, inauguraron
tiendas a finales de los años sesenta, en las
que únicamente comercializan productos
de comunidades marginadas económica o
geográficamente, denominadas Tiendas
solidarias o World shops.

El comercio justo existe y solo en Europa
ya trabajan más de 3,000 tiendas solidarias.

Hagámonos conscientes de nuestro
alrededor. Creo que la desigualdad en el
comercio, más que un problema
económico, es de conciencia.

Si bien no resulta fácil adquirir en
establecimientos comerciales este tipo de
productos, empecemos a demandarlos. En
el DF y en Querétaro existen dos asociaciones
de Comercio justo, encargadas de certificar
los productos de este movimiento. Muchas
tiendas ya adquieren los derechos por portar
este sello (los recursos obtenidos por el pago

de tales derechos son para la promoción del
Comercio justo). Además, en Querétaro existe
una institución llamada Agromercados, que
comercializa productos agrícolas de
comunidades indígenas y de escasos recursos.

En Guadalajara han surgido varias
organizaciones de ayuda a las comunidades de
escasos recursos. Mencionaré específicamente
a Redes, que abrió una tienda con productos
solidarios, con precios competitivos.❖

Karina Isabel Flores Cortés
promotora de Comercio Justo, A. C.

www.comerciojusto.com.mx

CON MUCHO ORGULLO, 25
AÑOS DE PERTENECER AL
SUTUDEG

Me permito felicitar a mis compañeros y
compañeras, activos y jubilados, y felicitarme
por el 25 aniversario de nuestra organización
sindical, así como a Jesús Becerra Santiago,
secretario general del SUTUdeG y a todos los
miembros del comité ejecutivo.

Se dice fácil: 25 años de vida de nuestra
organización sindical. Como recordarán,
compañeras y compañeros de las distintas
dependencias que cuentan con más de 15 o 20
años de servicio, se acordó que el 8 de junio de
cada año sirviera para conmemorar que un 8
de junio de 1978 fue instalado nuestro sindicato.

El Sindicato Único de Trabajadores de la
Universidad de Guadalajara (SUTUdeG),
afilia a todos los trabajadores
administrativos de esta casa de estudios.

El primer secretario general del mismo
fue el señor don Daniel Caballero Mancinas,
entonces trabajador del Departamento
Editorial de la UdeG.

A él le tocó encabezar al grupo de
trabajadores que sintieron la necesidad de
organizar un sindicato para defender los
derechos de los trabajadores de la UdeG, lo

que quedó plasmado en el lema del logotipo
de nuestro sindicato, y que considero es el
espíritu de nuestra lucha: “por la
reivindicación del trabajador universitario”.

Considero que nuestra organización
sindical, después de este tiempo de vida,
deberá buscar la consolidación de sus acciones.

En estos tiempos las expectativas de los
trabajadores administrativos en su sindicato
han crecido. Señalo tres grandes demandas
que al paso del tiempo siguen esperando su
reivindicación: salarios justos, vivienda
digna y seguridad social.❖

David Caballero Puentes
exsecretario de relaciones del SUTUdeG.

¿POR QUÉ LOS ALUMNOS
NO LEEN?

No es algo nuevo encontrarnos que pocos
jóvenes disfrutan de la lectura,
independientemente del tipo de texto que
sea (literario, científico, etcétera). Esto tal vez
obedece a que cada día tienen más opciones
de acceso a la información, por los medios
de comunicación, lo que resta interés a la
lectura del periódico matutino, por ejemplo.

A esto sumamos que los profesores del
nivel medio superior sugerimos solo textos
relacionados con la materia que impartimos
y que por lo general la hacemos obligatoria,
y no nos preocupamos por motivarlos a que
lo hagan por gusto o por el simple placer de
aprender algo nuevo.

Esto nos lleva a reflexionar hasta qué
punto el profesor es responsable de la apatía
del joven hacia la lectura, porque no lo
motiva a desarrollar interés por ésta.

Ante dicha situación la Preparatoria
Regional de Ciudad Guzmán, módulo
Zapotiltic, por segundo año consecutivo realiza
la II Jornada de fomento e incremento del
hábito de la lectura, que a través del programa

“El autor y su obra” ha logrado despertar
en los alumnos el interés por la lectura, en
los meses de mayo y junio de este año.

Fueron diseñadas formas innovadoras,
creativas y divertidas por los profesores
Alfredo Cortés (Premio nacional de poesía
2002) y Lourdes Mejía Arrellano, que de
manera entusiasta organizan la visita
semanal de un autor para compartir con
los alumnos sus experiencias y motivarlos
por la lectoescritura.

Se involucran alumnos de diversos
semestres en la campaña promocional, que
incluye carteles, invitaciones, mesas en los
pasillos con libros, extractos de poemas y
cuentos escritos en los muros de  la escuela,
señalamientos en el piso para llegar a
encontrarse con la lectura... En realidad
este ambiente de fiesta contagia.

Además contamos con la visita de
autores como Víctor Manuel Cárdenas,
director de la revista Tierra adentro; María
Eugenia Márquez, directora del
Departamento de Literatura de Zacatecas;
Gabriel García, colombiano cuentacuentos;
Carmen Villoro, autora de varios libros;
Rubén Martínez, director del Consejo
Estatal de Colima para la Cultura y las
Artes; Guillermina Cuevas, catedrática de
la Universidad de Colima, así como la
participación de los alumnos destacados
y participantes de FIL joven.

La biblioteca de la escuela es el
termómetro de este evento que cada día
tiene más y más consultas.

Para dar respuesta a la pregunta inicial,
¿por qué los alumnos no leen?, considero
que en muchas ocasiones el estudiante ni
siquiera tiene libros en casa (adicionales a
los de texto y sobre todo en esta región),
además de que los profesores no los
motivamos.

Resulta necesario crear estrategias
diferentes, como ésta que compartimos
con ustedes para que el alumno
prácticamente se tropiece con un libro y
que lo peor que pueda hacer, sea leerlo.❖

Licenciada Elvia G. Espinoza Ríos
profesora de la Preparatoria Zapotiltic.
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Inició la temporada ciclónica
Investigador del IAM señala que, de

acuerdo a las condiciones de la
atmósfera, y sin que sea tomado como
pronóstico, tendremos una temporada

normal, con un promedio de 15 a 16
ciclones en el Pacífico oriental y 9 o 10

en el Atlántico.

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La temporada de ciclones estará
dentro de lo normal. Sin
embargo, es necesario que los

habitantes cercanos a las zonas
costeras permanezcan alertas y
preparados ante la presencia de
estos fenómenos, indicó el doctor
Ángel Meulenert, director del
Instituto de Astronomía y
Meteorología (IAM), de la
Universidad de Guadalajara.

“Las personas que vivan cerca
de las zonas vulnerables en la
costa del Pacífico, el golfo y Caribe

habido temporadas activas en
algunas zonas costeras, pero sin
que ningún fenómeno nos
afecte, mientras que en otras
ocasiones, cuando están por
debajo de la media, hemos sido
afectados”.

A manera de información
histórica, detalló que, por lo
regular, en el Pacífico oriental
aparecen 15 organismos y 10 en el
Atlántico, aunque existen años
más productivos que otros.

“De acuerdo a las
condiciones actuales de la
atmósfera, y sin que sea visto
como un pronóstico, en ambas

mexicano, deben estar atentos a la
información que emita el Servicio
meteorológico nacional y
Protección Civil, en cuanto a las
medidas precautorias frente a un
ciclón”.

La temporada inició el 15 de
mayo en el Pacífico y el 1 de junio
en el Atlántico; ambas concluirán
el 30 de noviembre.

El especialista adscrito al
Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), comentó que no es
prudente pronosticar cómo será
la temporada de ciclones. “No
tiene validez, puesto que ha

cuencas tendremos una
temporada dentro de lo normal”.

Un huracán es una poderosa
tormenta que mide varios cientos
de kilómetros. Está formado por el
ojo (entre 20 y 50 kilómetros de
diámetro), que permanece calmado
en el centro, así como por la pared
de nubes que lo rodean. Aquí
ocurren los fuertes vientos y las
intensas lluvias.

Surgen en las tibias aguas de
los océanos tropicales y
requieren vapor de agua, el cual
es empujado hacia arriba desde
la superficie.

Ángel Meulenert reiteró que
para afrontar este fenómeno es
indispensable permanecer atento
a las indicaciones proporcionadas
por las instituciones corres-
pondientes y los medios de
comunicación, además de tener
alimentos para varios días y agua
en abundancia.

También es indispensable
contar con radio, baterías,
cuchillo de bolsillo,
extinguidores, estuche de
herramientas y primeros auxilios,
recetas y medicinas, jabón,
productos higiénicos,
desinfectantes, papel sanitario,
entre otros.

Los animales deben ser
llevados a lugares donde estén a
salvo de inundaciones o
deslaves, y la población tiene que
permanecer atenta para obedecer
las medidas dictadas por
Protección Civil, con el objetivo
de evitar pérdidas humanas y de
animales.

“En el IAM informaremos a
tiempo. El estrecho vínculo que
tenemos con Protección Civil de
Jalisco ha permitido que nuestro
estado sea de los que menos
pérdidas humanas registra por
huracanes”.❖
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La costa del Pacífico, el golfo y el Caribe mexicano, zonas vulnerables

Luego de dos años de espera, será este lunes, a las 12:00
horas, en la sala Tolsá del Instituto Cultural Cabañas, cuando
el gobierno de Jalisco entregue el Premio Jalisco,
correspondiente a la emisión 2001 y 2002 en artes, letras,
ciencias.

2001

Artes: Armando Anguiano Valadez
Letras: Amalia Guerra

Ciencias: Edmundo Ponce Adame.

2002

Artes: Víctor Manuel Contreras Vázquez
Letras: Dante Medina

Ciencias: Juan Armendáriz Borunda.

El Premio Jalisco es otorgado a jaliscienses o residentes en el
estado y que hayan destacado en grado sobresaliente en el
ámbito de las letras, artes y ciencias.

Cartón



59 de junio de 2003    ❖Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

IS
IS

 D
E
 L

A
 R

IV
A

SALUDECONOMÍA AGRICULTURA CIENCIA Y
TECNOLOGÍA

La comisión que cobra la Administración de
fondos para el retiro en México, es la más alta
del mundo, pues absorbe la cuarta parte del
ahorro diario de un trabajador, señaló el
maestro Ángel Guillermo Ruiz Moreno, de
la Academia del derecho de la seguridad
social.

“Las administradoras de fondos cobran
grandes cantidades por adelantado,
independientemente de lo que el trabajador
gane o pierda, y nadie dice nada”.

Afores en México,
las más caras del mundo

Es categórica la opinión del pediatra
Guillermo Yanowsky Reyes, profesor del
Departamento de Clínicas de la
Reproducción Humana, de la UdeG, al
indicar que desde el punto de vista médico
no debe realizarse la circuncisión a los recién
nacidos y solo es recomendable después de
los tres meses de edad, en caso de
enfermedad o de que existan complicaciones
para orinar.

En México y otras partes del mundo, las
termitas están dejando de ser una plaga
urbana para convertirse en un fuerte
problema agrícola, indicó el especialista en
plagas, Jaime Santillán Santana, del CUCBA.
Este flagelo ha destrozado áreas enteras no
solo en México, sino en varios países. Incluso
en Jalisco hay reportes de que también han
atacado al maíz, tomate, papayo y agave.

De entre las instituciones que cuentan con
centros de estudio de neurociencias en el
país, destaca el del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y Agropecuarias,
de la UdeG, fundado en septiembre de
1994, ya que enfoca su trabajo a tratar
problemas del comportamiento y sus
relaciones con la actividad cerebral,
mediante un grupo superior a los 10
especialistas.

Afores en México,
las más caras del mundo
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PERSPECTIVA

Mitos de la circuncisión
Esta práctica solo debe
realizarse en casos extremos,
afirma el pediatra Guillermo
Yanowsky Reyes, profesor del
Departamento de Clínicas de
la Reproducción Humana, de
la UdeG.

Es categórica la opinión del pediatra
Guillermo Yanowsky Reyes, profesor del
Departamento de Clínicas de la Reproducción
Humana, de la UdeG, al indicar que desde el
punto de vista médico no debe realizarse este
corte en los recién nacidos y solo es
recomendable después de los tres meses de
edad en caso de enfermedad o de que existan
complicaciones para orinar.

La circuncisión tiene riesgos, como
cualquier otra cirugía, ya que puede haber
sangrados, hemorragias, infecciones,
complicaciones con la anestesia, fallas
quirúrgicas e incluso la pérdida del glande o
del pene entero, además de que es dolorosa.

Como médico adscrito al servicio de
cirugía pediátrica del Hospital Civil “Fray
Antonio Alcalde”, reconoció que la mayoría
de los padres tiene la inquietud de circuncidar
a sus hijos, porque existe una serie de mitos en
torno a ello.

Todo nace de la ignorancia. Pocos saben
que el prepucio al estar unido al glande, lo
protege de la orina, de traumas y heridas. Sin
dicha protección el glande se reseca, pone
calloso y pierde sensibilidad por quedar el pene
expuesto al exterior.

Recordó que de los años cincuenta a los
setenta creció la tendencia entre la población
mundial a la práctica de la circuncisión de
una forma indiscriminada, ya que muchos
niños fueron circuncidados. Los argumentos
eran que favorecía la limpieza del pene y
evitaba el cáncer de cerviz en la mujer, ya

que así no se generaba el esmegma (grasa
que produce el glande) y que es uno de los
factores que desencadenan el cáncer cérvico
uterino.

El doctor Yanowsky explicó que la
cirugía no es necesaria, ya que si al niño
desde pequeño, tal y como lo habitúan a
cepillarse los dientes, al bañarse lo
acostumbran a lavarse el prepucio con agua
y jabón, no habrá producción de esmegma,
ni de chico y menos de adulto. La limpieza
evitará infecciones, como en cualquier otra
parte del cuerpo.

Aclaró que solo conviene circuncidar a
un niño mayor de tres años de edad cuando
presente problemas severos para orinar,
padezca hiposparia (mala posición de la
uretra), registre infecciones en el glande o
en el pene, sufra de ahorcamiento del pene
o le sean detectados genitales ambiguos.

Tras señalar que en los hospitales del sector
salud no son practicadas estas operaciones,
apuntó que se deben efectuar con anestesia,
en un quirófano, porque se trata de una piel
rica en terminales nerviosas.

Dijo que existen doctores que en su
consultorio o en los cuneros, realizan la
circuncisión con solo poner una especie de
campanita en el pene, cuyo hilo aprieta la piel
y luego la cortan con unas tijeras.

Los riesgos de este procedimiento van
desde infecciones, sangrados, perdida de
sensibilidad y complicaciones como el pene
incluido, hasta originar la muerte.❖

Margarita Alegría

La circuncisión es una práctica milenaria. La
Biblia, específicamente en el “Génesis”, narra
cómo era ordenado que al séptimo día de que
nacía un niño, sus padres debían circuncidarlo,
para oficializarlo como miembro de la familia
judía y para distinguirlo de otros grupos
sociales.

En el siglo XVIII, en Estados Unidos
comenzaron a circuncidar a los niños, con el
deseo de prevenir la masturbación cuando
fuese mayor, puesto que algunos doctores la
asociaban como causante de la epilepsia o de
la locura.

Hoy los judíos de cualquier parte del
mundo llevan a sus hijos varones al pediatra o
incluso con el rabino para cumplir con este
precepto religioso, pero fuera de este motivo,
¿es necesario cortar el prepucio, pliegue de la
piel que normalmente tapa el glande, nombre
de la cabeza del pene?

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

L as mujeres son más susceptibles a
lesionarse al bajar de las unidades de
transporte público, según indica un

estudio realizado por el equipo que dirige
el doctor Alfredo Celis de la Rosa,
profesor investigador adscrito al
Departamento de Salud Pública, del
Centro Universitario de Ciencias de la
Salud.

El factor de riesgo más importante
para lesionarse es que el vehículo no esté
en alto total.

“Una cuestión es que el sujeto suba o
baje sin esperar a que el camión esté
detenido y otra que el chofer arranque
antes de que esto suceda”.

El equipo de investigación,
encabezado por Celis de la Rosa, encontró
que el mayor riesgo se presenta al bajar de
la unidad y no al subir, pues es cuando el
chofer, por lo regular, no espera a que baje
“el último de la fila”.

El riesgo diminuyó en aquellos
pasajeros que viajaban cerca de la puerta
o que se acercaban lo suficiente para pedir
su parada con tiempo.

Respecto a los accidentes a la hora de
subirse, el estudio revela que no solo
influye el  movimiento propio de la
unidad, sino que el camión se detenga
metros después del lugar indicado, lo que
obliga al pasajero a correr e incrementa el
riesgo de lesionarse.

Las mujeres resultaron más susceptibles
a sufrir este tipo de lesiones, sin que hallan
encontrado una razón específica. “Una
posible hipótesis es que la musculatura de
ellas es más frágil y que los choferes, por
discrepancias de género, se ensañan con
ellas”.

Celis de la Rosa se ha especializado en
estudiar las causas más frecuentes de
accidentes en la vía pública y en el trabajo.
Precisamente al analizar este último tema
encontró que la mayor parte de los incidentes
suceden en el trayecto de la casa al trabajo y
viceversa.

“De esta manera nos pusimos a
estudiar a quienes habían sufrido lesiones
y lo comparamos con un grupo de no
accidentados que utilizaron el transporte
público para trasladarse a sus labores”.

El estudio fue realizado en la zona

metropolitana de Guadalajara, de junio a
noviembre de 2000, entre 77 personas
lesionadas y 154 que no lo estuvieron.
Tomaron en cuenta solo usuarios de
autobuses y minibuses.

Algunas variables analizadas fueron la
prisa del sujeto y el conductor, si el individuo
cargaba bultos, el sexo, la distancia a recorrer,
entre otras.

“Estos datos nos hacen pensar que
una medida preventiva adecuada sería
instalar un sistema que impida que los
vehículos avancen cuando las puertas
están abiertas, como sucede con los
camiones escolares en Estados
Unidos”.❖
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Los usuarios de este servicio público deben bajar de la unidad hasta que se encuentre en alto total

Al subir o bajar suceden las
principales lesiones en el transporte público
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Las candidaturas de artistas y deportistas,
arma de doble filo
Tal situación revela un rasgo
preocupante en México: la escasa
profesionalización de la vida partidista,
afirman politólogos de la UdeG.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La postulación de artistas, actores, locutores y deportistas
como candidatos a algún puesto público, denota la
decadencia de los partidos políticos en México, señalaron
politólogos de la Universidad de Guadalajara en entrevista
para Gaceta Universitaria.

Los partidos políticos recurren a personas que tienen
cierta presencia en la sociedad, porque significan mayores
votos para que su organización gane una elección o bien
conserve el registro, aunque esto al final resulta un arma de
doble filo, coincidieron los politólogos del CUCSH, Alicia
Gómez y Javier Hurtado González.

“Quienes se postulan están en pleno ejercicio de sus
derechos, pero me parece que esto no es una práctica correcta
de los partidos, porque utilizan a estas personas como
ganchos para jalar votación, aunque esto lo veo difícil,
porque la gente no se chupa el dedo, sabe perfectamente

que los deportistas deben dedicarse al deporte y los políticos
a la política”, agregó Hurtado González.

En opinión de la jefa del Departamento de Estudios
Políticos, de la UdeG, Alicia Gómez, la frescura de esos
candidatos puede ayudar a un partido, pero también es
importante considerar el conocimiento y la experiencia que
tienen respecto a los problemas del Estado, la ciudad o el país.

“Es difícil pensar que un actor que nada ha tenido que
ver con esto, posea una buena preparación. Es probable que
puedan aprender, que por su cuenta se informen y al final
sean buenos políticos, pero eso representa un riesgo”.

Consideró que es comprensible que recurran a personas
“famosas”, pero ello es un arma de doble filo.

“Hay límites y los partidos deben ser más cuidadosos al
recurrir a este tipo de personalidades, porque no importa
solamente la popularidad y los votos que les atraerán, sino
el perfil y el desempeño que pueden tener, que después
podría revertirse”.

Para Adrián Acosta Silva, investigador del CUCEA y
miembro del Consejo Electoral del Estado de Jalisco, desde hace
tiempo la política se convirtió en espectáculo y no es insólito
que personajes de este tipo incursionen en dicho ámbito.

Sin embargo, tal situación revela un rasgo preocupante
en México: la escasa profesionalización de la vida partidista.

“Nos habla del déficit que tienen nuestros partidos para
incorporar como candidatos a profesionales. La

profesionalización de la política es un rasgo deseable en toda
democracia. Queremos tener políticos de tiempo completo,
no amateurs. Pero me parece que será una tendencia que vamos
a ver probablemente en las próximas elecciones federales”.

El hecho de que un deportista o un artista contiendan para
un puesto de representación pública y en su caso llegaran a
ganar la elección, no significa que se comportarán de manera
diferente a como lo hacen muchos políticos en el poder.

“Que no sean políticos no quiere decir que no estén
maleados. Eso en realidad no tiene nada que ver, pues
aunque no hayan tenido contacto con ese ambiente, pueden
resultar corruptos”.❖

ESCENARIO, DEPORTE Y POLÍTICA

José Luis Cuevas, pintor y escritor. Candidato a diputado
plurinominal por el Partido Fuerza Ciudadana.
Silvia Pasquel, actriz. Candidata delegacional por el
Partido Revolucionario Institucional.
Laura Zapata, actriz. Candidata a diputada federal por el
Partido Acción Nacional.
Adolfo Ríos, futbolista. Imagen de los comerciales del
Partido Verde Ecologista de México.
Luis Ignacio Luna, locutor. Candidato a diputado federal
por Jalisco por el Partido de la Revolución Democrática.

Como estas
violaciones son una
práctica frecuente,
muchas personas
consideran que los
maltratos y ofensas
de los agentes están
permitidas por la ley,
advierte especialista
del Centro
Universitario de la
Costa Sur.

Desconocen los mexicanos sus garantías individuales
preventiva, tanto en diferentes
hechos, como en las detenciones
que realizan.

Como estas violaciones son una
práctica frecuente, muchas
personas consideran que los
maltratos y ofensas de los agentes
están permitidas por la ley.

Enrique Flores Terríquez, jefe del
Departamento de Estudios Jurídicos,
del Centro Universitario de la Costa
Sur, con sede en Autlán de Navarro,
dijo que el desconocimiento de los
ciudadanos acerca de sus garantías
individuales, los lleva a aceptar
como normal los malos tratos de las
autoridades.

Agregó que incluso cuando los
ciudadanos conocen sus derechos,
difícilmente buscan hacerlos
respetar mediante la ley de amparo.

“Es difícil que alguien se ampare
por un empujón, macanazo o injuria
recibidos por un agente de la policía.
Las personas lo ven como algo
cotidiano en el trabajo de los
gendarmes.

“En general los mexicanos no
tenemos en mente llevar juicios, y
por esto la posibilidad de un amparo
la manejamos para cuestiones más
serias, más formales, aunque
vivamos situaciones violatorias de
nuestras garantías individuales”.

Expresó que es importante que
todo ciudadano conozca sus
garantías individuales y la forma
en que puede ejercer sus derechos.

Unidad de Difusión del CUCSur

En el estado, al igual que en otros
puntos del país, la violación de las
garantías individuales es una
constante en el ejercicio de muchas
autoridades y de la policía

Dijo que incluso cuando una
persona dirige una petición por
escrito a una autoridad y ésta no le
contesta, tal hecho viola la garantía
de audiencia, y el ciudadano puede
presentar un juicio de amparo para
recibir una respuesta, ya sea
positiva o negativa.

“Cuando una persona
considera que han violado sus
garantías, tiene como recurso el

juicio de amparo, con el objetivo de
que la autoridad transgresora
enmiende dicho acto”.

Consideró que ha disminuido
la ignorancia de los ciudadanos
sobre sus derechos y que empieza
a generarse una cultura del respeto
a la legalidad.

“En la comunidad se va
generando la conciencia de que es
incorrecto el maltrato por parte de
las autoridades y los elementos
policíacos”.

Este tema será tratado en el
primer seminario de actualización
“Derecho de amparo y jurispru-
dencia”, en la sala Doctor Rubén
Villaseñor Bordes, del centro cultural
José Atanasio Monroy, del CUCSur,
el viernes 13 de junio, de 19:00 a 21:00,
y sábado 14, de 9:00 a 12:00 horas.

El ponente será el maestro
Vicente Roberto del Arenal
Martínez, secretario de compilación
de tesis jurisprudenciales del Primer
tribunal colegiado en materia civil
de Guadalajara.❖

“Los mexicanos no tenemos en mente llevar juicios”
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Afores en México, las más caras del mundo
Absorbe la cuarta parte del ahorro
diario de un trabajador, señaló el

maestro Ángel Guillermo Ruiz Moreno,
investigador del CUCSH.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

L a comisión que cobra la
administración de fondos
para el retiro en México es la

más alta del mundo, pues absorbe
la cuarta parte del ahorro diario de
un trabajador, señaló el maestro
Ángel Guillermo Ruiz Moreno,
miembro de la Academia del
derecho de la seguridad social.

Por ejemplo, si una persona
cotiza cien pesos en el Seguro Social,
el 6. 5 por ciento es tomado para la
administración de la Afore en
cesantía para edad avanzada y
vejez, además del 1. 7 por comisión
sobre flujo.

“Las administradoras de fondos
cobran tales cantidades por
adelantado, independientemente
de lo que el trabajador gane o
pierda, y nadie dice nada”.

Señaló que aunque las Afores
fueron implementadas en México,
con base en la experiencia de Chile,
éstas no han sido la solución
adecuada, ya que no cuentan con las
mismas condiciones que aquel país.
Al contrario, son parte de la misma
problemática.

“No tenemos el modelo chileno,
sino un modelo provisional de
capitalización individualizada en la
que, además de la inflación y con
las ganancias que un trabajador
pueda recibir por las inversiones
que haga, tendrá que comprar su
pensión a una aseguradora privada
cuando llegue el momento de su
retiro. Esas empresas van a cobrar
(y ganar dos veces), por la
administración de los fondos y por
el seguro de renta vitalicia.

“Antes teníamos un modelo
pensionario solidario. Ahora están
en manos de grandes grupos
financieros trasnacionales que
cobran por administrarlos. El
mismo riesgo corren con los
servicios de salud, porque
desgraciadamente las empresas
privadas han visto en la seguridad
social un gran botín”.

Para el investigador del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), el asunto
no es cuánto cobren a los
trabajadores, sino el hecho de que en
México no hemos sido capaces de

inventar un modelo de seguridad
social que conciba a los adultos
mayores como seres humanos que
merecen un trato digno y justo.

SÍ PUEDE
RESCATARSE EL
DINERO DEL SAR

A partir de que el gobierno federal
“guardó” el ahorro de lo trabajadores
en el Sistema de ahorro para el retiro
(Sar), muchos trabajadores, ahora
jubilados, no han podido cobrar su
dinero, aunque esto si es posible con
una buena asesoría jurídica, señaló
Ruiz Moreno.

Hay 50 mil millones de pesos
del viejo Sar que no fueron
reclamados, de los cuales el
gobierno federal dispuso 20 mil
millones para la reforma a la ley de
los sistemas de ahorro para el retiro
y para financiar los pasivos que
tuvo el banco Rural.

“Ese dinero sí tiene dueño,
porque es el ahorro de los
trabajadores durante muchos años.
Está en una cuenta concentradora,
pero nadie va a reclamarlos y, por
supuesto, que el gobierno ni las
instancias que lo tienen van a
recordarles a la gente que contribuyó
que no han cobrado su pensión. Así
como ya dispusieron de 20 mil
millones van a disponer del resto sin
que nadie lo reclame”.

Dijo que dicho sistema tenía
muchas deficiencias y estaba mal
planeado, pues bastaba un error en
el nombre o fecha de nacimiento del
trabajador para que los recursos
cambiaran de dueño.

“Por eso existen ahorros que
quedaron en fondo perdido y
mucha gente, que ahora está
jubilada, no puede cobrar su ahorro.
Existen cuentas duplicadas y hasta
cuadruplicadas. El Sar tiene un
registro de 29 millones de cuentas,
cuando solo hay 12 millones de
trabajadores en el país, lo que indica
que existen infinidad de errores”.

El académico de la UdeG dijo
que esto tenderá a seguir de la
misma manera, ya que la empleada,
el albañil o el chofer ignoran cómo
realizar ese trámite tan complejo.
Por desgracia, dijo, nadie les ha
explicado con detalle sus derechos
y cómo reclamarlos.

Recomendó que quienes
desean rescatar el dinero producto
de sus aportaciones al Sar, acudan
a la Condusef para recibir
orientación sobre los trámites a
seguir, y además buscar un
abogado para que le ayude a llevar
el proceso jurídico

“La justicia hay que pedirla. Ya
hubo casos en México en los que
realizaron con éxito un proceso
semejante y los trabajadores
pudieron recuperar su dinero”.

Ángel Guillermo Ruiz Moreno
es investigador de la División de
Estudios Jurídicos, del CUCSH, de
la UdeG; maestro en derecho con
especialidad laboral y seguridad
social, y doctor en derecho por la
Universidad de San Pablo, España;
miembro de la Academia del
derecho de la seguridad social y del
Sistema nacional de investigadores
del Conacyt. Es autor de varios
libros sobre el tema.❖
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El SAR tiene un registro de 29 millones de cuentas

Turismo rural en cuatro
municipios de la costa
Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Elaborar una cartera de proyectos
ejecutivos que puedan ser
desarrollados por la población en
general, por inversionistas y
autoridades, así como producir guías
turísticas de la región y presentar un
estudio de diagnóstico y perspectiva
de la zona, son algunos objetivos del
estudio “Vocacionalidad turística de
la costa de Jalisco”, realizado por la
maestra Estella Maris Arnaiz Burne,
del Centro de estudios para el
desarrollo turístico sostenido, del
Centro Universitario de la Costa, en
torno a cuatro municipios.

Este proyecto tiene como
universo de estudio los cuatro
municipios costeros de Jalisco:
Cihuatlán, La Huerta, Tomatlán y
Cabo Corrientes”.

En el estudio aparecieron
aspectos positivos y negativos que
influirían en un proyecto para
desarrollar el potencial existente.

Con base a las debilidades y el
aislamiento de ciertas zonas, así como

la falta de infraestructura carretera  se
plantearán estrategias para activar la
región, ya que ostenta un potencial
en riqueza natural y disposición de
la población.

“La idea no es crear modelos de
turismo que marginen otras
actividades, sino convertir al turismo
en una actividad de la región.

Señaló que el objetivo es conocer
el potencial turístico de la región, ya
que también posee actividades
agrícolas y ganaderas e incluso es
cuna del corredor Costa alegre, el cual,
aun cuando alberga establecimientos
de gran nivel, no ha tenido
continuidad.

“La idea es ver qué alternativas
existen para revitalizar este corredor
y atender a otros sectores del turismo.
Costa alegre estaba destinada a atraer
el segmento de sol y playa, así que la
idea es generar otro para acaparar el
turismo de la naturaleza, el rural y el
que agrupa el de aventura con
deportes náuticos”.

Este programa recibe apoyo de la
UdeG, de un fondo del Consejo
Estatal de Ciencia y Tecnología y de

los cuatro ayuntamientos de los
municipios involucrados. La
intención es concluir el estudio en
noviembre.

“Los resultados contendrán un
diagnóstico de la región, un
pronóstico que destina un papel
fundamental al turismo y una cartera
de proyectos turísticos que pueden
ser retomados o llevados a cabo.

“El trabajo inició el año pasado,
así que estamos por terminar la
primera etapa del diagnóstico. Ya
presentamos resultados preliminares
a los municipios”.

Puntualizó que en noviembre
realizarán el Primer congreso
iberoamericano de turismo rural, con
apoyo de una Red universitaria de
turismo rural, creada en la UdeG, y
del CUSur, CUCEA, CUCBA y
CUAltos.

“Este congreso, a realizarse del 5
al 8 de noviembre, es importante, ya
que exhibirá algunos proyectos que
están en análisis. Vamos a tener
especialistas del ámbito
internacional, para que vean lo que
es posible hacer en la región”.❖
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Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

En México y otras partes del mundo, las termitas están
dejando de ser una plaga urbana para convertirse en un fuerte
problema agrícola, indicó el especialista en plagas, Jaime
Santillán Santana, adscrito al Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias.

El investigador de la UdeG advirtió que de no tomar
medidas, este flagelo puede ocasionar un problema mayor
al que generan otros insectos
en los cultivos agrícolas.

De acuerdo a diversos
estudios, la termita ha
destrozado áreas enteras.
Por ejemplo, viticultores en
Hermosillo, Sonora,
registran una infestación en
al menos 15 por ciento de
sus plantas, lo que provoca
daños en los patrones genéticos. En Veracruz, la pérdida
de 10 por ciento en el cultivo de caña tiene como origen el
ataque de este insecto.

Tamaulipas es otra zona afectada en sus cultivos de

limón. “Nuestra intención es realizar estudios en esta zona,
mediante un convenio de colaboración”.

En Loma bonita, Oaxaca, la piña; en Michoacán, el
aguacate; en las costas de Jalisco y Nayarit, el mango. Incluso
en nuestro estado hay reportes de que también han atacado
el maíz, tomate, papayo y el agave.

El problema no es local, pues existen reportes de 35 países
donde las termitas han atacado cultivos de cereales,
leguminosas, oleaginosas, hortalizas y frutales.

En Australia la producción de mango presenta pérdidas
por dos millones de dólares,
“lo que muestra la magnitud
de esta situación”.

Santillán Santana detalló
que esta plaga, desde el punto
de vista agrícola, nunca ha
recibido atención, factor que
incrementó su población. La
falta de control y la rápida
adaptación que tiene a

condiciones favorables, como temperaturas y humedad elevadas,
resguardo propicio y alimento, permitieron su expansión.

Comentó que los efectos en las plantas o árboles, van
desde la merma del cultivo hasta la pérdida total, según el

tamaño de la planta y/o su fortaleza. El ataque es interno y
externo. En un árbol de mango, el insecto rompe los vasos
conductores de alimento. Por fuera, descorteza, ramas, lo
cual permite la entrada de otras enfermedades.

Aseveró que es difícil mencionar las especies de termitas, ya
que no existe mucha investigación al respecto. Antes, la bibliografía
mencionaba que en el territorio nacional existían cuatro especies.

“En la actualidad, con base en charlas con otros investigadores
y en evaluaciones conjuntas con asociaciones de controladores
de diferentes estados, hemos detectado alrededor de 60 especies.
Por desgracia, aún desconocemos los hábitos que tienen”.

Explicó que en México, la visión en torno a la termita está
cambiando. Las compañías norteamericanas, al ver la
problemática, solicitaron a la UdeG efectuar más investigaciones,
a fin de buscar métodos de control.

Consideró que las alternativas para alcanzar una
solución, consisten en crear conciencia sobre el problema y
efectuar cursos de capacitación, de los cuales el CUCBA ya
realiza algunos en diversas entidades.

“También será necesario formar convenios de investigación
entre instituciones gubernamentales y educativas, para identificar
especies, determinar hábitos y cultivos vulnerables, implementar
lotes experimentales para probar diferentes métodos de control,
desarrollar un plan de acción y un programa de control”.❖
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Las termitas se consolidan como plaga agrícola

Ricardo Ibarra

En Guadalajara, como en casi todas las
ciudades del país, el agua de lluvia solo
sirve para aumentarle volumen al

drenaje, con escaso provecho para la
comunidad. Por eso el ingeniero Javier
Saborío Ulloa propuso crear un sistema que
permita recuperar este líquido, “tal como la
madre naturaleza lo hace”.

Su proyecto consiste en construir 600
bocas de tormenta o de recarga en distintos
puntos de la ciudad, de manera que el agua
que destile por esas coladeras urbanas pueda
integrarse al sistema acuífero natural que
yace en el subsuelo de la zona metropolitana.

“Tarde que temprano el gobierno tendrá
que aprovechar el agua de lluvia, porque
hasta ahora toda es desaprovechada. Es agua
va a dar al drenaje y se mezcla con agua
cochina. Todo mundo siente que la lluvia no
se debe perder. Entonces, hay que hacer lo
que la madre naturaleza”.

El maestro en ingeniería se refiere a
devolver al agua su capacidad para
reintegrarse a los ciclos hidrológicos
naturales, pues en las ciudades el cemento
no permite que la lluvia se infiltre en la tierra.

Las características del subsuelo de

Proponen aprovechar
el agua de lluvia

Guadalajara permiten que el agua de lluvia
sea almacenada en espacios naturales, para
luego extraerla y utilizarla, aseguró Saborío
Ulloa, aunque para ello tendrían que hacer
cálculos matemáticos.

“Todo debe ser estudiado, sin dejar nada
al azar. Lo malo es que nuestros ingenieros
trabajan con suposiciones. Nunca hay
fundamentos matemáticos ni desarrollos
técnicos. Solo dicen: yo pienso, yo creo. Hay
mucha ignorancia con respecto al flujo del
agua en el subsuelo, porque a los ingenieros
no les gustan las matemáticas”.

En los acuíferos naturales de Jalisco, los
ciclos naturales de recarga pueden
acumular alrededor de 600 millones de
metros cúbicos cada año, según su
extensión y las características de su suelo,
por lo que cantidades similares a éstas
serían suficientes para nutrir de agua a
Guadalajara, aseveró el investigador
jubilado del CUCEI.

“Los pozos de recarga que yo propongo
serían construidos de manera que el agua los
penetre totalmente. Atravesarían todo el
acuífero y llegarían hasta el manto
impermeable, por lo que el agua de lluvia
iría directo al acuífero, debajo de nuestros
pies, donde están los mantos friáticos, o sea,

el agua que se ha infiltrado siempre por
medio del ciclo hidrológico”.

El autor de los libros 20 problemas resueltos
de mecánicas de suelo y Características del
subsuelo de Guadalajara, enfatizó que la mayor
cantidad de agua potable y dulce está en los
acuíferos, bajo el suelo, no en lagos ni ríos,

como suelen suponer los ingenieros.
“Entonces, hay que regresarla ahí”.

Los costos de construcción andarían por
los 300 millones de pesos, “cuando más”, por
lo que la obra que propone el investigador,
con 40 años en la UdeG, está dentro de las
posibilidades del gobierno.❖

El proyecto consiste en construir bocas de tormenta o de recarga

La termita ha destrozado áreas
enteras no solo en México, sino en
varios países. Incluso en Jalisco, hay
reportes de que también han atacado
el maíz, tomate, papayo y el agave.
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Destacados científicos de la UdeG
reconocidos por el gobierno de Jalisco

En el ámbito de las ciencias, el Premio
Jalisco será entregado al doctor Juan
Armendáriz Borunda y al ingeniero
Edmundo Ponce Adame.

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

Por su destacada labor en el campo de la investigación
científica, el gobierno de Jalisco entregará el Premio
Jalisco en ciencias, en grado sobresaliente, al doctor

Juan Armendáriz Borunda, director del Instituto de Biología
Molecular en Medicina y Terapia Génica y al ingeniero
Edmundo Ponce Adame, excatedrático e investigador, ambos
de la Universidad de Guadalajara.

Según lo marca la ley que establece las bases para el
otorgamiento de premios, preseas y condecoraciones por
parte del gobierno estatal, los premiados universitarios,
aunque no originarios de Jalisco, por varios años han residido
y servido a la sociedad jalisciense desde sus diferentes áreas
de trabajo.

Será el gobernador de Jalisco, Francisco Javier Ramírez
Acuña, quien entregue el premio este 9 de junio, a las 12:00
horas, en la sala Tolsá del Instituto Cultural Cabañas.

Ponce Adame se mostró satisfecho por recibir el
reconocimiento. Dijo que éste le ayuda a seguir con
entusiasmo en el campo de las matemáticas superiores, a
través de conferencias, cursillos y mesas de trabajo.

Su talento y creatividad quedó de manifiesto al diseñar
el monumento a los Niños héroes, así como la antigua
Cámara de Diputados, ahora en el interior del palacio de
gobierno y en el remozamiento de la cúpula del hoy Instituto
Cultural Cabañas, patrimonio cultural de la humanidad.

Alrededor de 50 años dedicó a la Universidad de
Guadalajara, en donde estudiantes y académicos tuvieron
la oportunidad de compartir las experiencias y
conocimientos de don Edmundo Ponce, quien fuera
catedrático en la ex Facultad de Filosofía y Letras, además
de impartir materias relacionadas con las ingenierías y la
informática.

“Me parece que el premio reconoce la labor destacada

de aquellos que se han esforzado en alguna rama del arte,
las letras y la ciencia. Estoy muy agradecido”.

Edmundo Ponce Adame recibió el Premio Jalisco a las
ciencias 2001.

Es originario de Saltillo, Coahuila. A los cuatro años su
familia se traslada a Guadalajara. Realizó estudios primarios
en el Instituto Colón, en la secundaria oficial 1, en la
Preparatoria Jalisco y la carrera de ingeniería en la ex
Facultad de Ingeniería, ahora Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías, de la UdeG. En Francia
profundizó en métodos matemáticos en física.

También en el ámbito de las ciencias, pero el
correspondiente a 2002, el doctor Armendáriz Borunda
recibirá el Premio Jalisco.

Este es el décimo noveno reconocimiento que ha logrado
en un promedio de cinco años. Entre los más importantes
está el del Congreso mundial en gastroenterología (1998),
en materia de biotecnología y medicina molecular, que tuvo
lugar en Viena.

Otros más han sido los premios a la investigación médica
por sus conocimientos con relación a la medicina genómica
y su aplicación específica a la terapia génica para revertir
problemas de salud pública, como la cirrosis hepática y la
insuficiencia renal que afecta a los diabéticos.

El doctor Juan Armendáriz es el único miembro de toda
Latinoamérica de la Sociedad americana de terapia génica.

Su equipo de trabajo está aprobado por la FDA,
organismo rector para conducir protocolos de estudio en
humanos con terapia génica, entre los cuales dirige un
estudio en cáncer cérvico uterino.

Hace poco concluyeron, con resultados alentadores, el
protocolo clínico de 40 pacientes enfermos de cirrosis hepática
crónica a causa de infecciones con virus de hepatitis C.

“Hay mejoría notable en el 70 por ciento de los pacientes”.
Luego continuarán este estudio, de forma aleatoria.

Empezarán este mes con pacientes diabéticos tipo 1 y 2, con
insuficiencia renal leve.

Juan Armendáriz Borunda nació en Delicias, Chihuahua.
Desde 1994 radica en Guadalajara, fecha en la que fundó el
Instituto de Biología Molecular en Medicina y Terapia Génica,
del Centro Universitario de Ciencias de la Salud, de la UdeG.

Dicho instituto es líder y pionero en México y América
Latina en medicina genómica, en terapia génica.❖

Doctor Juan Armendáriz Borunda
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Ingeniero Edmundo Ponce Adame

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Un aumento en el número de investigadores y las
publicaciones que han realizado, son algunos avances que
han tenido las neurociencias en México.

Así lo consideró el doctor Víctor Manuel Alcaraz
Romero, director del Instituto de Neurociencias, del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA).

Detalló que nuestro país ha tenido investigadores con
fama nacional y mundial. “Entre los premios nacionales de
ciencia debe haber ocho investigadores relacionados con
estas ciencias, lo cual demuestra la importancia que poseen
en México”.

Dijo que en los últimos años ha habido un aumento
considerable de los especialistas en neurociencias. Éstos
realizan estudios desde el nivel molecular hasta trabajos del
comportamiento de primates y de seres humanos.

“Otro premio importante en México es el de la
Universidad Nacional Autónoma de México, que ha sido
otorgado también a varios investigadores dedicados a esta
rama. Eso muestra que el campo está activo y que tiene
investigadores cuyo impacto es internacional”.

Sin embargo, para el doctor Alcaraz Romero, en México
le falta a la ciencia un mayor desarrollo y un interés
gubernamental más decidido.

Es necesario que las autoridades reconozcan la
importancia de la ciencia y que otorguen más recursos para
el trabajo científico, así como para impulsar el nivel
académico y el número de investigadores, pues si lo
comparamos con otros países el número en México es
reducido.

“Uno de los retos para las neurociencias en México será
introducir y ampliar las técnicas modernas en este campo,
además de adquirir equipo especializado”.

Entre las instituciones que cuentan con centros de
estudio de neurociencias, están la Universidad Nacional
Autónoma de México, el Centro de Investigación y de
Estudios Avanzados, del Instituto Politécnico Nacional.

El Instituto Mexicano de Psiquiatría, la Universidad
Anáhuac y las universidades de Colima, Veracruz, Puebla
y Guadalajara, esta última en el CUCBA y el CUCS.

Alcaraz Romero explicó que el Instituto de
Neurociencias, del CUCBA, fundado en septiembre de 1994,
destaca entre las demás instituciones, ya que enfoca su
trabajo a tratar problemas del comportamiento y sus
relaciones con la actividad cerebral, con un grupo que a la
fecha es de 10 especialistas.

“Nos caracterizamos por tener un buen índice de
productividad, puesto que cada investigador publica al
menos dos artículos anuales en revistas de circulación
internacional. También elaboramos un libro al año, a veces
en coedición con la Universidad de México y Manual
Moderno”.

Algunos de estos textos son empleados como
bibliografía básica para el examen general de egreso del
Ceneval, como el de Estructura y función del sistema nervioso
y el de Neurociencias cognitivas.❖

Avances en el estudio
de las neurociencias
La falta de recursos económicos

impide mayor desarrollo.
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Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías
El 7 de septiembre de 1925, el Congreso del Estado otorga a José Guadalupe Zuno la facultad de promulgar la Ley orgánica de la
Universidad de Guadalajara. Dicha ley establece los fundamentos de la Escuela Politécnica, la Facultad de Ingeniería y la Facultad
de Farmacia, primeras dependencias que anteceden al Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI).

El 29 de septiembre de 1949, el ingeniero Jorge Matute Remus inaugura las actividades del Instituto Tecnológico de Guadalajara.
A partir de esta fecha, el mismo estará conformado por las facultades de Ciencias Químicas e Ingenierías y las escuelas de
Arquitectura, Vocacional, Prevocacional y Politécnica.

El 2 de mayo de 1994, el H. Consejo General Universitario dictamina aprobada la creación del CUCEI. Tal dictamen reorganiza
académicamente la estructura de éste por medio de tres divisiones: de Ciencias Básicas, de Ingenierías y División de Electrónica y
Computación.❖
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gente UdeG

Rosaura Flores Chávez
Aimeé Muñiz Machuca

D esde hace 30 años las paredes del
edificio de la Preparatoria Jalisco, de
la Universidad de Guadalajara, son

la segunda casa de Rosaura Flores Chávez.
Ahí están sus amigos, sus hijos: los

alumnos que han pasado por la escuela y la
han dejado, para volver después a saludar a
Rosaura.

“Me contagian la juventud y la alegría.
Les digo que son mis hijos. Hay muchachos
que como les digo hijos, me han traído a los
nietos. Tengo doctores, sacerdotes, mucha
gente que me conoce. Eso me da mucha
alegría”.

Esta ha sido básicamente su tarea por un
largo tiempo: atender a los estudiantes, hacer
las órdenes de pago para los certificados y
trabajar por lo general en cuestiones
administrativas.

El trabajo es entretenido, a veces
demasiado, pues en ocasiones ha tenido que
quedarse más allá de su horario, pero Rosaura
considera que vale la pena, porque se siente
cómoda con lo que hace y dónde está.

“No he tenido interés de cambiarme a otra
dependencia. Yo entré porque una compañera
de la escuela, desde que estábamos en
comercio, comenzó a trabajar aquí. Ella inició
en octubre y yo en noviembre. Somos amigas
desde entonces. Me gusta mucho mi trabajo
y convivir con los muchachos”.

Aseguró que este es un buen lugar para
trabajar, pues se trata de una de las más
importantes preparatorias de la Universidad
de Guadalajara, y quizá la más bonita de
todas.

A ello se suma la gente que estudia ahí:
“son muy lindos todos los muchachos. Los
que están ahorita son tranquilos, buenos
estudiantes y más los de la tarde”.❖
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Está feliz de trabajar en la prepa Jalisco

II Campaña

cuidemos el agua
Laura Sepúlveda/Comsoc

En el marco de las 10 acciones
emprendidas por la Universidad de
Guadalajara para generar una cultura
del agua, la Fundación de esta casa de
estudios y la Coordinación de Servicio
Social iniciaron la II Campaña cuidemos
el agua, el pasado 7 de junio, con un
desfile de carros alegóricos alusivos al
Día mundial del medio ambiente,
jornada que concluirá el 28 del presente
mes.

En esta campaña, la cual abarca
diversas actividades dirigidas a
fomentar un mejor aprovechamiento del
agua, participan prestadores de servicio
social, quienes visitan ya los hogares
para concienciar a la gente y trabajar con
los niños.

El vicerrector de la UdeG, Ricardo
Gutiérrez Padilla, señaló que “la
campaña es en esta temporada, porque
estamos al final del estiaje, lapso en el
cual los patrones de conducta en cuanto
al consumo de agua tienden a subir, pues
la gente tiene menos cuidado”.

El coordinador de Servicio Social,
Fernando González, explicó que en esta
segunda etapa participarán cerca de 25
mil promotores en 105 municipios.

“En el 2002 efectuamos esta misma
campaña, pero como el tiempo fue
insuficiente, decidimos ampliarla. Para
esta ocasión serán visitados uno de cada
tres hogares en la zona metropolitana de
Guadalajara, con el objetivo de dejar
algunas recomendaciones sobre el uso
racional del agua. Los jóvenes portan una
camiseta especial y un gafete de
identificación”.

Las estimaciones indican que en la
zona metropolitana un habitante utiliza
en promedio 288 litros de agua por día,
casi un tercio más de la necesaria, pues
una cantidad entre 100 y 200 litros es
suficiente.❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
VICERRECTORÍA EJECUTIVA

¿No sabes qué hacer
durante el verano?

Aprovecha las vacaciones y toma alguna asignatura en el periodo de verano, del
7 de julio al 2 de agosto. Puedes adelantar tu carrera, regularizarte con un curso
intensivo o solo ampliar tus conocimientos.

Consulta la oferta, sede, horarios y periodo de inscripción en la página
electrónica www.cive.udg.mx, a partir del 7 de junio.

Toma una o varias asignaturas, pero ten presente que los cursos intensivos
requieren mayor esfuerzo que los realizados en periodos normales.

También te recomendamos revisar los programas de las materias en la
dirección electrónica www.cive.udg.mx, para verificar que los contenidos de la
asignatura corresponden a tus intereses o si es necesaria alguna preparación
previa.

Instrucciones para inscribirte en Cive 2003: a partir de la fecha indicada en la
dirección electrónica www.cive.udg.mx.

Consulta en Siiau la oferta académica para Cive 2003 y revisa si la materia de
tu interés está en tu plan de estudios. En caso afirmativo, inscríbete de manera
automática, si no, consulta con el coordinador de tu carrera la posibilidad de
convalidarla por alguna del área de formación optativa abierta.

De ser así, el coordinador debe entregarte una carta que especifique por cuál
materia te será convalidada. Si no te la pueden convalidar, no te preocupes, ya
que de cualquier manera es posible inscribirte.

Aun cuando la materia no tenga valor de créditos para el kárdex, te entregarán
una constancia con valor curricular.

No importa el centro universitario que la ofrezca, tú puedes inscribirte y asistir.
No olvides imprimir tu ficha de pago y realizarlo antes del 12 de julio.
Si tienes alguna duda, llama al 31 34 16 67 o envía un correo electrónico a

marinieves@redudg.udg.mx

¡Te esperamos!
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Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta Universitaria:

cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión universitaria se reserva el derecho

de publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

estudiantes

Mentiras que parecen verdaderas:
las promesas que no empobrecen

¡Qué gran deleite! Están próximas las
elecciones. Los candidatos van a cumplir
todos nuestros sueños y anhelos. La
situación va a mejorar, pues tenemos a unas
excelentes personas dispuestas a trabajar por
el bienestar de la población, quienes no son
corruptas y fueron elegidas “de manera
democrática” por el pueblo.

¿En serio? Claro que no. La realidad es
otra: los candidatos no suelen ayudar al
pueblo o mostrar preocupación por los más
necesitados. Al contrario, su campaña inicia
inundando y contaminando la ciudad con
propaganda, con promesas, “mentiras que
parecen verdaderas”, con comparaciones
entre los aspirantes y con los mismos
resultados: siempre dicen que ellos son los
mejores.

Esto nos confunde. No sabemos quién
es quién, desconocemos la verdad absoluta.
Solo aparecen falacias inventadas para
atraer a los ciudadanos incrédulos y
asalariados que no tienen otra opción más
que ofrecer su voto al mejor postor, es decir,
al candidato que brindó las propuestas
superiores.

Las promesas tan fascinantes e
imposibles de cumplir, pero tan tentadoras,
lograron convencer hasta al más sensato: eso
es manipulación política, pues nos “abren los
ojos”, nos muestran que aman a México, que
son personas éticas, trabajadoras y
representantes de la responsabilidad, que
sirven a la sociedad, que no la utilizan para
su beneficio.

Con el fomento de la verdad entre las

masas, con una lucha para cambiar al país y
sacarlo adelante, nos invitan a participar por
una nación humanista, libre y creadora, en
la cual los ciudadanos tomarán las decisiones
importantes.

Y una vez en el poder estamos como Lo
que el viento se llevó. Sin lo que tanto nos
propusieron y sin dinero, el ambiente
empeora. Entre discusiones y justificaciones,
el candidato goza de comodidades y lujos,
enriquece de la noche a la mañana solo con
decir unas cuantas palabrillas que jamás
cumplirá.

A consecuencia de esto, las personas
comienzan a quejarse, a enfurecerse y a
reclamar lo prometido. Pero, ¿les hacen
caso? No. Todo quedó en el pasado. Ya no
tienen interés por los ciudadanos, pues

como obtuvieron el voto, miran hacia
delante y dejan atrás una ola de hambre y
desempleo.

Tomar la iniciativa y realizar la verdadera
política no es difícil; lo difícil es contar con
personas capaces y preparadas para ejercer
un buen trabajo, sin tranzas ni charlatanerías.

No nos dejemos llevar por la falsedad ni
las palabras, pues los hechos y las acciones
distinguen a los candidatos. Si las
“promesas” no son cumplidas, exijamos su
cumplimiento.

Entre todos podemos ejercer un poder
igualitario que ayude a la sociedad. Solo así
obtendremos la total democracia.❖

Alejandra Elizabeth Islas Álvarez,
Preparatoria 11.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Conocer cuál es la preferencia de los
estudiantes de la Universidad de
Guadalajara, con respecto a los partidos
políticos, es el objetivo del simulacro
electoral organizado por la Federación de
Estudiantes Universitarios (FEU), a
realizarse del 9 al 20 de junio, en todos los
bachilleratos y centros universitarios.

El dirigente de este organismo, Ricardo
Villanueva Lomelí, explicó que tratarán de
hacer una elección similar a la de las
sociedades de alumnos, en la que pretenden
abarcar a todos los municipios donde la
Universidad tiene presencia.

“Son más de 80 y ya tenemos la
convocatoria. Hemos girado oficios a los
partidos políticos para que tengan la
oportunidad de registrar escrutadores y de
que cuiden cada una de las urnas.

“Queremos fomentar la cultura del voto
en los estudiantes de la Universidad.
Sabemos que en las preparatorias el 80 por
ciento de los estudiantes aún no pueden
votar, pero creemos que es una oportunidad
de sentirse parte del proceso político”.

Señaló que en los centros universitarios
y las preparatorias de la zona metropolitana

Realizará FEU simulacro electoral

de Guadalajara, las urnas estarán fijas y el
horario será de 9:00 a 18:00 horas, mientras
que en las preparatorias del interior del
estado las urnas serán móviles y el voto lo
realizarían salón por salón.

“En el caso de urnas fijas será con un
padrón por carrera. Queremos aplicar tinta

indeleble y seguir el sistema que tiene la
FEU mediante credencial, tachar el padrón
y contar con la presencia de gente de los
partidos políticos. Esas medidas van a
garantizar que el proceso sea
transparente”.

Villanueva Lomelí espera dar a conocer

las tendencias de votación de cada
municipio, día con día.

“En la zona metropolitana de
Guadalajara esperamos una votación del 60
por ciento de los estudiantes, mientras que
en el interior del estado un 80 por ciento”:

Argumentó que este año la FEU inició un
programa denominado “La FEU y los
partidos políticos”, con el fin de crear
vínculos con estas organizaciones.

“Programamos en cada aniversario de
los partidos políticos una conferencia; ya
tuvimos al Verde Ecologista, PRI y PRD. La
FEU no quiere quedarse ajena a este proceso
y hemos hecho debates con los candidatos a
diputados locales, en todas las escuelas de
la zona metropolitana. Ahí tuvieron la
oportunidad de expresar sus propuestas
frente a los universitarios. Nuestra
organización no tiene tendencia hacia
ningún partido político”.

El simulacro será realizado el 9 de junio,
en la zona Costa norte; 10, zona Ciénega; 11,
zona Altos; 12, Costa sur; 13, zona Sur; 16, zona
Norte; 17, zona Valles; 18, CUCBA, CUCEA y
preparatorias 7,8,9 y 10; 19, CUCSH, CUCS y
preparatorias 1,5,6,11 y13, mientras que el 20
de junio en el CUAAD, CUCEI, preparatorias
2,3,4,12, Vocacional, Politécnico, Tonalá,
módulo Tlaquepaque y la Experiencia.❖

Calendario del
simulacro electoral estatal 2003

9 de junio Zona Costa Norte
10 de junio Zona Ciénega

11 de junio Zona Altos
12 de junio Zona Costa Sur
13 de junio Zona Sur

16 de junio Zona Norte
17 de junio Zona Valles
18 de junio Zona metropolitana: CUCBA, CUCEA,

preparatorias 7, 8, 9, 10
19 de junio Zona metropolitana: CUCSH, CUCS,

preparatorias 1, 5, 6, 11,13

20 de junio Zona metropolitana: CUAAD, CUCEI,
preparatorias 2, 3, 4, 12, Vocacional, Politécnico,
Tonala, módulo Tlaquepaque, módulo La Experiencia.



14 ❖     9 de junio de 2003 Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

NOSOTROS

memoriabierta

El beisbol es una de las grandes pasiones de su vida
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Mariana González

Con una sonrisa en los labios y la piel “chinita”, don
José Sandoval recuerda sus años de trabajo como
instructor de deporte, en el Tecnológico de la UdeG,

donde trabajó durante muchísimos años, “tantos, que ya ni
me acuerdo cuántos”.

El beisbol es una de las grandes pasiones de su vida,
disciplina que, junto con el atletismo, enseñó a miles de
jóvenes universitarios y niños, muchos de los cuales llegaron
a las grandes ligas en México y Estados Unidos, lugar donde
vivió los primeros años de su vida y aprendió las técnicas
del bat y la pelota.

“Desde chiquillo empecé a jugar beisbol en Chihuahua.
Cuando mi madre me llevó a Los Ángeles, pude aprender
más de ese deporte, al grado que cuando tenía 18 años
empecé a trabajar como entrenador, aunque también lo
practicaba”.

Don José
Sandoval

Su calidad como jugador fue reconocida, ya que
tuvo la oportunidad de jugar en el vecino país del
norte, posibilidad que al final no logró concretar por
problemas migratorios .  S in  embargo, eso no lo
desanimó, pues siguió como entrenador. Al cabo de
un tiempo, sus medallas y reconocimientos fueron su
principal aliciente.

Solo uno de sus nietos ha seguido sus pasos en
el deporte, pues además de ser aficionado al futbol,
ha logrado varios campeonatos.

Don José dice que ahora solo sigue de lejos en
contacto con el deporte, pues una enfermedad en las
piernas le impide practicarlo.

“Me conformó con aconsejar a los niños que practiquen
deporte, pero les digo que escojan la disciplina que más
les guste, la que vayan a dedicarle todo su corazón y
tiempo libre, de lo contrario, no tendrán resultados ni
éxito”.❖

Premio a la mejor tesis de maestría: Diploma y $ 32,000.00
Premio a la mejor tesis de doctorado: Diploma y $ 52,000.00

III) A los profesionales, de nacionalidad mexicana, dedicados a la
investigación educativa y que trabajen en alguna de las instituciones
afiliadas a la ANUIES, a presentar artículos elaborados en esta área,
con objeto de concursar para obtener el

Premio ANUIES  al mejor artículo de investigación
sobre los problemas de la educación superior

El artículo de investigación podrá desarrollarse en forma individual
o colectiva y será seleccionado con base en su contenido que analice
algún aspecto de la educación superior, a la vez que haga
aportaciones relevantes para la atención del problema analizado.

El artículo de investigación deberá haber sido publicado durante el
bienio 2001-2002 en alguna revista nacional o extranjera, de
reconocido prestigio en el campo de la educación superior.

No deberán presentarse trabajos relacionados con áreas
disciplinarias (matemáticas, psicología, ingeniería, etc.)

Este premio no podrá ser otorgado a funcionarios públicos o a
funcionarios de las instituciones de educación superior del país que
ocupen un puesto de director, jefe de departamento o algún nivel
superior; tampoco al personal de la Secretaría General Ejecutiva
de la ANUIES.

Premio único: Diploma y $ 27,000.00

IV) A los señores rectores y directores de las instituciones
pertenecientes a la Asociación, a que presenten candidatos para
concursar por el

Premio ANUIES por la contribución
a la educación superior 2003

Premio único: Diploma, medalla de oro y $ 85,000.00

El objetivo del premio es hacer un reconocimiento público a la
obra realizada por el investigador dedicado al estudio

I) A todos los profesores e investigadores, de nacionalidad
mexicana, interesados en el estudio de los problemas de la
educación superior y que trabajen en alguna de las instituciones
afiliadas a la ANUIES, a que presenten trabajos con objeto de
concursar para obtener el

Premio ANUIES a los Mejores Ensayos sobre
Temas Relevantes de la Educación Superior

Los ensayos deberán aportar una reflexión significativa sobre los
problemas que enfrenta este nivel educativo y sus posibles
soluciones.

El ensayo podrá desarrollarse en forma individual o colectiva y
tendrá que ser expresamente elaborado para este concurso. No
deberá exceder de 40 cuartillas y cada autor podrá presentar más
de un ensayo.

Primer lugar: Diploma y $ 27 ,000.00
Segundo lugar: Diploma y $ 17,000.00

Tercer lugar: Diploma y $ 9,000.00

II) A los profesionales titulados, de nacionalidad mexicana,
para que presenten la candidatura de su tesis de posgrado
(maestría o doctorado) con objeto de concursar para obtener
el

Premio ANUIES a las mejores tesis
sobre la educación superior

El objetivo del premio es hacer un reconocimiento público a los
trabajos de investigación y análisis sobre la educación superior
desarrollados por profesionales, que contribuyan a aportar
soluciones a los problemas que enfrenta este nivel educativo y
que fueron desarrollados en el marco de un proceso de formación
a nivel posgrado.

No deberán presentarse trabajos relacionados con áreas
disciplinarias (matemáticas, psicología, ingeniería, etc.)

Los aspirantes a obtener el premio deberán haber presentado su
trabajo de tesis con posterioridad a junio de 2001, y haber obtenido
con él su grado académico en alguna institución de educación
superior.

Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior

Premios ANUIES 2003

El Consejo Nacional de la Asociación Nacional de
Universidades e Instituciones de Educación Superior

- C O N V O C A -

conceptual de la educación superior, con la cual haya hecho
aportaciones teóricas y prácticas significativas al conocimiento
y superación de algunos problemas que enfrenta este nivel
educativo.

La candidatura deberá ser presentada por el rector o director de
la institución, a nombre de la misma, con anuencia del candidato.
Cada institución podrá presentar un solo candidato.

La candidatura deberá estar respaldada por una biografía detallada
y deberá presentarse con la documentación respectiva que la
fundamente.

La documentación tendrá que remitirse directamente al Secretario
General Ejecutivo de la ANUIES, Tenayuca No. 200, Col. Santa
Cruz Atoyac, CP 03310, México, D.F., a partir de la publicación de
esta convocatoria y hasta el viernes 25 de agosto del presente
año.

Este premio no podrá otorgarse a funcionarios públicos, o a
rectores o directores de instituciones de educación superior
actualmente en funciones.

El Consejo Nacional de la ANUIES seleccionará al merecedor del
premio entre las candidaturas presentadas por las instituciones.

Los trabajos (Ensayos, tesis de posgrado, artículos de
investigación) se recibirán a partir de la publicación de esta
convocatoria y hasta el lunes 7 de julio de 2003, en horas
hábiles, en la Secretaría General Ejecutiva de la ANUIES,
ubicada en Tenayuca 200, Col. Santa Cruz Atoyac, C.P. 03310,
México, D.F.

No se devolverán los materiales recibidos.

Los premios serán entregados durante la XXXlV Sesión Ordinaria
de la Asamblea General de la ANUIES que se realizará el 17 y 18
de octubre del presente año en la Universidad Autónoma de
Tabasco.

Para obtener más información sobre estas convocatorias, contacte
a la Sra. Alicia Ávila Gómez, en el teléfono 5420-4910, en días y
horas hábiles o a través del correo electrónico:
premios@anuies.mx, o en la dirección electrónica:
www.anuies.mx. En Guadalajara con Judith Araceli Saldate
Márquez, al teléfono 3134 2260, ext. 2373, de 8:00 a 16 horas, o
al correo electrónico judithm@redudg.udg.mx
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Don Adrián Puga Gómez:
maestro de la química jalisciense

Juan Real Ledezma

L as personas mayores o algunas crónicas nos hablaron
acerca de los maestros de la Escuela Preparatoria de
Jalisco. Siempre nos presumían que habían sido sus

maestros: de literatura, el arquitecto don Agustín Basave;
de español, don Enrique Díaz de León; de física, el pater don
Severo Díaz; de historia, don José Cornejo, y entre otros, don
Adrián Puga, al que me referiré en este artículo.

Díganme si no da envidia haber abrevado en el
magisterio de dichos señorones, ahora que padecemos tanto
de la doctoritis aguda.

Don Adrián Puga nació en Cocula, Jalisco, el 8 de
septiembre de 1858. Fueron sus padres María de Jesús Gómez
y Prisciliano Puga. Se trasladó a Guadalajara, para ingresar
al Liceo de Varones. Cursó la carrera de farmacéutico en la
entonces Escuela de Medicina y Farmacia, habiéndose
titulado en 1884, con un examen profesional, en el cual
obtuvo por aclamación de los sinodales los máximos laudos.

Pronto ingresó a la Universidad como catedrático e
impartió diversas materias de su especialidad, de 1894, hasta
que esta casa de estudios le otorgó, en 1935, el título de
maestro ad honorem.

Puesto que el magisterio fue su microcosmos vital, quiero
traer a la consideración del lector dos testimonios, que nos
lo evocan como tal.

El célebre pater Díaz escribió sobre él:
“Como profesor, no se destacó ciertamente como un

expositor brillante, era simplemente un espectador que no
perdía un sólo instante espiando el momento en que el
alumno se revelara tal como era, para aplicarle todos los
recursos de su especial pedagogía. Esto lo reducía a una sola
cosa: hacer trabajar al alumno con gusto si era bueno y se
inclinaba a esta clase de estudios; [pero] con rigor si
desdeñaba el trabajo y mañosamente [solo] quería cubrir el
expediente de su deber...”

Por supuesto, un maestro duro y enérgico provoca que
los estudiantes hablen de él, porque a nadie deja indiferente.
Al respecto, el testimonio de Aurelio Cortés, uno de sus
exalumnos:

“Química era la clase obstáculo de toda la prepa. Ésta
venía en cuarto. El titular, don Adrián Puga, decía que el
cuatro1 era para Dios, porque todo lo sabía, el tres para el
autor del libro [de texto], el dos para el profesor y el cero
para los alumnos... Había que estudiar con ganas para
cuando menos pasar por mayoría [...] el voto dividido de
los jurados, 1+1+0, igual a 2, mayoría, rezaba el lugarcito de
la boleta de examen en donde la mayor parte de los casos
decía aprobado [...] le gustaba que sus alumnos le llevaran
diversas materias pulverizadas y con palparlas, aspirarlas,
y alguna vez probarlas, acertaba de qué se trataba. Hubo
una vez un estudiante que pulverizó al máximo una
defecación de felino. Don Adrián de momento se quedó
indeciso. No sabía de qué se trataba, pero al final reaccionó
y dijo: –[esto es] caca de gato y está usted reprobado...”2

Por la brevedad del espacio, solo me referiré al aspecto
científico del maestro Puga.
• Fue un consumado analizador químico. Fundó el

laboratorio municipal de la materia en la ciudad, donde
enfrentó las adulteraciones y falsificaciones de las bebidas
y alimentos. ¡Cuánto le debe la salud de los jaliscienses!

• Gran descubridor e impulsor de vocaciones científicas, a
las que apoyó desde el Círculo científico Humboldt.

• Distinguido botánico, por lo que cultivó relaciones con
científicos famosos de su época; lamentablemente no se
conocen sus investigaciones, las cuales difundía en Europa,
al no dejar aquí prácticamente nada escrito, puesto que
todo lo memorizaba con base en iniciales, con las cuales
formaba palabras o frases fáciles de recordar.

Un dato final: en 1925 integró la comisión organizadora
de la tercera restauración de la Universidad de Guadalajara,
convirtiéndose en el primer director de la Facultad de
Farmacia.

Pasó sus últimos días retirado en su casa. Falleció el 5 de
febrero de 1941.

Qué triste es que hoy prácticamente nadie lo recuerde.
Espero que esta pequeña semblanza inquiete a los
maestros y estudiantes de las ciencias químicas, en forma

particular a los triunfadores de las olimpiadas de esta
especialidad.

Concluyo con las palabras de uno de sus discípulos. Don
Luis Medina expresó de él:

“!Humilde sabio maestro, llenaste toda una época en la
vida cultural de nuestra provincia y como otros de nuestros
valores, fuiste reconocido más allá de nuestras fronteras,
dejando aquí solo el vacío de ya no tenerte y la preciada
enseñanza de tu ejemplo!... ¡Con razón don Severo Díaz te
llama tercera personalidad científica de Jalisco! Yo te llamaría
alfa, yo te llamaría apóstol, maestro y guía del
desenvolvimiento de la química en Jalisco”.3 ❖

1 La escala para calificar era del 1 –la mínima– al 4 la máxima.
2 Aurelio Cortés Díaz. Semblanzas tapatías. 1925-1945.
3 Fuente: Enciclopedia histórica y biográfica de la Universidad de

Guadalajara, tomo IV.

Formar para la docencia
Luciano González Velasco *

La formación de los formadores de docentes, es un tema
que inquieta desde siempre a los interesados en este campo
educativo. Problema particular de las universidades, pues
en la mayoría de los casos se integra a personal con una
preparación disciplinar ajena a la pedagogía.

En la mayoría de las instituciones de educación
superior, esta necesidad de formar a los docentes y a
quienes los forman a ellos, aparece como problema cuando
ya se ha trabajado en el asunto, atendiendo urgencias y
necesidades inmediatas o emergentes. Es decir, trabajan
remedialmente y sobre aspectos profesionales
considerados básicos.

La discusión y preocupación sobre el asunto surge
cuando se hace una revisión o evaluación de las acciones
y resultados obtenidos al respecto.

Es pertinente atender ambas tareas paralelamente, pues
la formación para la docencia debería estar atendida por
personal especializado y enterado de las tendencias y
propuestas actuales para preparar profesores. Es pertinente
también enfocar esa actividad dentro de la educación
continua, así como de políticas integrales que atiendan a la
necesidad de formar a quienes se incorporan a la docencia.

Una parte básica de las propuestas actuales es que
están sustentadas en la formación por competencias,
enfoque que empieza a permear los diseños curriculares
de varias instituciones, pero que no tiene el respaldo, en
muchos de los casos, de un docente formado para trabajar
en ellos, ni preparado, paradójicamente, con las
competencias profesionales requeridas para tal cometido.
Razón por la que se propone la preparación especializada
de los formadores de docentes en este y otros aspectos.

Otro asunto primordial, en los enfoques actuales, es
el de la investigación sobre la propia práctica. Tendencia

de formación que se ha ensayado en varios países del
mundo, incluido México, mismo que ha demostrado sus
bondades.

Junto a la investigación sobre la propia práctica, o
separada de ella, se ha usado la reflexión como medio para
conocerla y superarla. Incluye como un enfoque necesario
para obtener conocimiento, analizar, dar sentido y mejorar
la práctica docente.

Tanto la investigación como la reflexión permiten
considerar a la docencia y a la práctica educativa cotidiana,
en general, como objeto de estudio para el propio docente.

Con esta idea básica se propone formar a los docentes,
alejándose de la idea tan difundida de, por ejemplo,
prepararlo para que aprenda a utilizar la tecnología o que
profundice en su ámbito disciplinar.

La incorporación al trabajo de docencia no ha
cambiado notablemente, pues conserva muchos de los
defectos iniciales del proceso. No ha sido superada
totalmente, por citar el caso, la orientación de incorporar
a la docencia, en las universidades, a los profesionales
distinguidos en su área.

Si bien se comprende fácilmente que ellos pueden
aportar una visión realista del campo de trabajo, junto con
experiencias valiosas, la falta de formación pedagógica,
en la mayoría de los casos, ha llevado a que su
contribución en la formación de nuevos profesionales no
sea del todo exitosa.

Las partes expuestas solo podrán ser efectivas si son
englobadas en un sistema de trabajo apoyado en
estrategias a mediano y largo plazos que posibiliten su
puesta en práctica y conformen una parte importante para
el desarrollo institucional.❖

* Profesor investigador de la Coordinación General de
Innova.
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El tren ligero de Guadalajara
“Prometer no cuesta nada, hacerlo

cuesta mucho”.

A l calor de las campañas,
prometer no cuesta nada, y
seguro más de algún incauto

caerá en las redes de las promesas
electorales de los candidatos.

Aun cuando el mapa no es el
territorio, tal parece que Zapopan
está a punto de dejar de ser
maicero, puesto que de la noche a
la mañana se convirtió en el
epicentro de la vida urbana.

Sin el más mínimo fundamento
y atentos a las tarjetas informativas
de su “staff técnico”, nuestros
políticos, ávidos del gane
democrático, hacen declaraciones
sin ton ni son, y ofrecen lo
imposible, al menos si atendemos
al tiempo que durará su probable
gestión.

Tal es el caso del tren ligero
hacia Zapopan, objeto del deseo de
funcionarios candidatos estatales y
municipales. ¿Pero cuál es el interés
por tan avanzado sistema de
transporte, que por cierto no es tan
ligero en términos económicos y
operativos?

Conviene hacernos una cuantas
preguntas: ¿Es posible construir un
metro más de tren ligero en el
contexto de un sistema
desintegrado de transporte
público? ¿El crecimiento de este
sistema resolverá el problema del
transporte público, cada vez de
menos calidad y más peligroso?
¿Habrá presupuesto para ello? ¿La
demanda que atendería, justificaría
la alta inversión económica que
implica? Considerada la
rentabilidad de la inversión, ¿habrá
algún inversionista nacional o
extranjero, que sin condiciones de
altos precios, aforo y tarifas, se
anime a tomar la concesión?

En nuestro país, pionero en la
construcción de los primeros
vehículos en Latinoamérica, así
como en la implantación de las
primeras líneas en las ciudades de
Monterrey y Guadalajara, el tren
ligero fue objeto de
transformaciones conceptuales de
fondo, a tal grado que
prácticamente se convirtió en un
sistema de metro (tren eléctrico) y
no lejos de los costos que esto
implica.

A excepción de los tramos norte

y sur de superficie de la línea 1 de
Guadalajara, con una alta
eficiencia, no obstante las
limitaciones y características
simples de su infraestructura, el
resto de las líneas, tanto en
Monterrey como en Guadalajara,
obedecen a criterios diferentes del
concepto original europeo.

Ambas ciudades tienen
historias paralelas: conceptos
distintos al original, lo que
configura un híbrido tecnológico
inclinado más hacia el metro, con
altos costos de implantación,
construcción y operación, un gran
endeudamiento nacional y
extranjero a largo plazo, baja
demanda de pasajeros con relación
a su capacidad instalada (con una
longitud de líneas casi similar,
Monterrey y Guadalajara
transportan en promedio 47,764 y
153,638, respectivamente1), altos
costos de inversión y operación por
pasajero, nulo crecimiento del
sistema por falta de recursos
públicos y privados para su
financiamiento, la imposibilidad
de convertirse en el medio de
transporte estructurante de un
sistema de transporte público
intermodal prácticamente
inexistente (incluso a la fecha
existen rutas de autobuses que
operan dentro del área de
influencia de las líneas), falta de un
sistema tarifario integrado a otros
medios de transporte que
funcionen como rutas
alimentadoras o complementarias
a orígenes y destinos.

Como puede observarse, los
números no son halagadores, aun
cuando afirmo que en la zona
metropolitana de Guadalajara el
tren ligero es el único sistema de
transporte, seguro, eficiente y
rápido, pero lo más importante, el
único que dignifica a la persona
como pasajero y cliente del
transporte público.

Ante esta situación es
importante voltear la mirada hacia
otros lugares que sufren similares
carencias y limitaciones
económicas, y que de manera
ejemplar han sabido desafiar con
orgullo y creatividad las
condicionantes de su entorno

social, económico, tecnológico y
ambiental, tras considerar de
manera inteligente la aplicación de
los aspectos operativos esenciales
de sistemas de tren ligero y metro
a la realidad latinoamericana, ya
que han sido capaces de configurar
sistemas de transporte más
integrados, económicos y sencillos,
tanto en su manejo operativo como
en su conservación, y
especialmente han sabido entender
la relación del transporte con la
ciudad, sus usos y su medio, de tal
manera que el transporte público
se ha convertido en un elemento
amigable en un contexto urbano
cada vez más sostenible.

En fin, como prometer no
empobrece, sigamos con cuidado
las ofertas de nuestros políticos.❖

Arquitecto Mario Córdova,
España, consultor urbano y
académico de la UdeG.

1 Información obtenida el 30 de mayo de

2003 para el caso de Metrorrey, en las
páginas electrónicas de INEGI (http://
dgcnesyp.inegi.gob.mx/pubcoy/coyunt/
comunica/metromo.html) y Siteur (http:/
/siteur.jalisco.gob.mx/index.htm).

25 años: de la lucha
doméstica a la global

“No tengo la certeza de que las
manifestaciones de la sociedad civil
puedan detener una guerra o cambiar
el rumbo de un país. De lo que sí estoy
seguro es de que si nadie lo intenta, este
mundo sería un desastre”.

Noam Chomsky

José de Jesús Becerra Santiago*

Nuestra organización quedó
constituida el 8 de junio de 1978.
Hoy, a 25 años de ese
acontecimiento, nos enfrentamos a
un escenario diferente,
caracterizado por una marcada
dependencia y vulnerabilidad a
factores externos, que determinan
en un alto grado nuestras
condiciones generales de trabajo.

Las decisiones sobre el destino
de personas, instituciones y países,
son tomadas por unos cuantos en
lugares remotos, no a manera de
conspiración ni como parte de un
plan maquiavélico para controlar
el mundo, sino simplemente por
convenir a intereses financieros.
Eso los mueve. Sería mucho
concederles mayores objetivos. Su
único fin es obtener más ganancias
a costa de lo que sea: el medio, la

historia, la cultura, la vida. Nada
importa: solo el dinero.

El pensamiento único avanza,
se posiciona de una manera casi
imperceptible e impone su
hegemonía con el dogma de que
todo es mercancía: el petróleo, la
energía, la educación, la salud, el
agua, etcétera; los seres humanos
somos solo fuerza de trabajo y los
gobernantes pasan a ser gerentes.

La globalización financiera
implicó una división internacional
del trabajo: el capital y la ciencia se
quedan en los países desarrollados,
a los demás (la mayoría) nos
corresponde el proceso maquilador
de sus productos, aportar mano de
obra barata (con sus respectivos
ejércitos de reserva), aranceles
convenientes, recursos naturales,
legislación favorable. También
tenemos que echar a la canasta
nuestra historia, cultura, dignidad,
nuestro futuro y el de nuestros hijos.

Suena a ficción, pero es la
realidad y sus efectos los padecemos
de forma cotidiana: salarios bajos,
reducción de prestaciones, servicios
educativos y de salud deficientes,
recesiones económicas, guerras,
terrorismo, hambre, pobreza.

Hoy la lucha ha dejado de ser
doméstica. Nos debe quedar claro
que defender aisladamente
nuestras parcelas es imposible, por
la inercia con la que llegan las
tendencias que imponen reformas
estructurales en todo el mundo: a
los sistemas de pensiones, a la
legislación laboral, al sistema
educativo y al de la salud, por
mencionar los más importantes.

Las luchas de los trabajadores
con su patrón inmediato, son cada
vez más estériles y en muchos de
los casos, contraproducentes.
Nuestro adversario real se torna
difuso, se multiplica, fortalece: nos
debilita.

A 25 años de vida, nuestra
organización enfrenta el reto de
insertarse en la resistencia global,
unir esfuerzos con los trabajadores
y sociedad civil de otros países y
continentes, dar la batalla por un
mundo mejor, en el que quepan y
sean respetados los diferentes, un
mundo con derecho a la disidencia,
con mejor educación, salud y
trabajo.❖

* Secretario general del
SUTUdeG.
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Dignifica a la persona como pasajero y cliente del transporte público
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CUAAD

9 de junio

Continúan las inscripciones para la maestría en
urbanismo y desarrollo 2003–2005. Curso
propedéutico: 23 de junio al 19 de julio.

Informes e inscripciones en el centro
universitario, ubicado en el extremo norte de la calzada
Independencia s/n, Huentitán el Bajo. Teléfonos 36 74
45 02, 36 74 61 66 y 36 74 71 85, extensión 132.

CUCEA

9 de junio

Maestría en gestión y políticas de la educación superior,
inscrita al padrón nacional de posgrado del Conacyt.
Especialidades: gestión y planeación estratégica de la
educación superior. Fecha límite de recepción de
solicitudes: 11 de julio. Entrega de documentación
completa: 18 de julio.

Informes en Periférico norte 799, módulo B
307, Belenes, Zapopan, Jalisco. Teléfono 37 70 33 00,
extensión 5495, 37 70 34 38. Horario de atención: 9:00
a 19:00 horas. Correo electrónico:
mtriaeds@cucea.udg.mx. Dirección electrónica:
www.cucea.udg.mx/posgrado

El Departamento de Administración, del CUCEA, invita
a la presentación del número uno del boletín de prensa
Revista gestión municipal, a las 12:00 horas, a un
costado de la biblioteca Ceri, de este centro
universitario. Presenta el ingeniero Alberto Cárdenas,
director general de la Comisión Nacional Forestal.

Informes en el teléfono 37 70 33 40,
extensión 5082.

Ciclo de conferencias sobre “Ética política”, en el
auditorio Salvador Chong Ruiz (módulo 1, aula 110),
turnos matutino y vespertino.

Mayores informes en la División de
Contaduría, a los teléfonos 37 70 33 69, 37 70 33 73.

CUCS

9 de junio

El Departamento de Clínicas de Salud Mental convoca
al personal académico a proponer al alumno que haya
destacado por la calidad y la congruencia en su trabajo
académico en cada uno de los cursos a nivel pregrado
y postgrado, del calendario 2003 A, como candidato a
recibir el premio Doctor Wenceslao Orozco y Sevilla.
La fecha límite de registro de candidatos es el 2 de
agosto, a las 13:00 horas.

Informes y entrega de propuestas en las
oficinas del departamento convocante, ubicado en
avenida Sierra Mojada 950, segundo piso. Teléfonos
36 18 80 10, 36 18 81 50, extensión 14.

El Departamento de Salud Pública convoca a cursar
los posgrados: especialidad en docencia de la salud
pública (modalidad a distancia, con sistema de créditos,
en un año); maestría en gerontología social (modalidad
académica semiescolarizada de créditos); maestría en
ciencias de la salud pública (modalidad
semiescolarizada, especialidad en educación para la
salud); maestría en ciencias de la salud en el trabajo

(modalidad académica escolarizada); doctorado en
ciencias de salud en el trabajo (modalidad
semiescolarizada en créditos), y doctorado en ciencias
de la salud pública (modalidad semiescolarizada de
créditos). Fecha límite de trámites: 2 de junio. Inicio de
clases: 25 de agosto.

Informes en posgrados en salud pública,
teléfono 36 17 48 76, extensión 103.

Continúan las inscripciones para cursar la especialidad
de cirugía maxilofacial, que organiza el CUCS y el OPD
Hospital Civil “Doctor Juan I. Menchaca”. El registro de
solicitudes termina el 11 de julio. Fecha de examen: 3 de
septiembre.

Mayores informes con la doctora Patricia
Santibáñez, a los teléfonos 36 18 24 14, 36 18 93 62,
extensión de la Subdirección de enseñanza e
investigación. Correo electrónico: lpasaes@yahoo.com

Continúa la LIV Jornada universitaria para la salud mental:
¡No más violencia en nuestras familias! Finaliza el 28 de
junio.

Informes e inscripciones en el Departamento
de Clínicas de Salud Mental, teléfonos 36 18 80 10, 36
18 81 50, extensión 14.

12 de junio

El Departamento de Clínicas de Salud Mental, invita al
Tercer foro de psicopatología, psicoterapia de enlace, a
efectuarse de 9:00 a 11:00 horas, con el tema “Atención
psicológica a pacientes hospitalizados con VIH sida”.
Expositora: María Elena Araiza Olmos (Hospital General
de Occidente). La cita es en el auditorio 2 del edificio H
del CUCS (ex Facultad de Psicología).

Informes e inscripciones en los teléfonos 36
18 80 10, 36 18 81 50.

Departamento de Psicología Básica, programa
Formación de criterio profesional. Tema: “Terapia
electroconvulsiva (electroshocks): ¿si o no?” Imparte el
sicólogo Juan Armando Hernández Soto, a las 11:00 y
17:00 horas, en el salón de usos múltiples de la carrera
de sicología.

Informes en los teléfonos 36 18 81 50, 36 18
80 10, correo electrónico: deptopsicbasica@hotmail.com

20 de junio

Presentación del libro La profesionalización de la
enfermería en el siglo XX en Jalisco, de los autores
Mercedes González y Luciano Oropeza Sandoval, a las
12:00 horas, en el auditorio de patología, Sierra Mojada
950, puerta 7, edificio Q, nivel 2.

Informes en los teléfonos 36 18 29 19, 36 49
95 04

21 de junio

Tercer ciclo de talleres Aprendiendo a ser padres
inteligentes y amorosos. Primer curso taller “Cómo tomar
acuerdos en la familia a través de la negociación”;
segundo curso taller “¡Fuera las adicciones de la vida de
nuestros(as) hijos(as)!”; tercer curso taller “Cómo
disciplinar a los niños con amor, con respeto y sin
violencia”, y cuarto curso taller “Cómo prevenir las
agresiones sexuales a nuestros(as) hijos(as)”. Podrán
ser cursados el 21 y 28 de junio o el 12 y 19 de julio de
2003, de 11:30 a 14:00 horas.

Informes e inscripciones en el Departamento
de Clínicas de Salud Mental, del CUCS, Sierra Nevada
950, ex Facultad de Psicología, edificio I, segundo piso,

colonia Independencia. Teléfono/fax 36 18 80 10, 36 18
81 50, extensión 14. Correo electrónico:
psicpepeg@hotmail.com

CUCBA

28 de julio

Curso La mastitis bovina, del 28 al 30 de julio, en el
auditorio del CUCBA.

Informes en el Departamento de Salud
Pública, teléfono 36 82 05 74.

CUCSH

9 de junio

Continúan las inscripciones para cursar la especialidad
de educador de calle. Fecha límite para entregar
documentación: 22 de agosto. Inicio de clases: 25 de
agosto.

La especialidad está conformada por cinco
módulos: socioeconómico, sicopedagógico, salud,
seguridad social y sistematización de la práctica
profesional.

Presencia: nueve horas a la semana.
Requisito: licenciatura, de manera preferente en algún
área de ciencias sociales.

Informes en los teléfonos 38 19 33 69, 38 24
92 69.

11 de junio

La División de Estudios Políticos y Sociales, a través del
Departamento de Estudios Políticos y el Círculo de
mujeres para México y por México, AC, invita a las
Jornadas electorales, Jalisco 2003. Presentación de las
propuestas de gobierno de Víctor Urrea Stetner y
Alejandro Villaseñor Tatay, candidatos del PRD a las
presidencias municipales de Guadalajara y Zapopan, a
las 12:00 horas, en el auditorio Adalberto Navarro
Sánchez, del CUCSH.

Informes en los teléfonos 38 19 33 70, 38 53
99 65.

12 de junio

La División de Estudios Históricos y Humanos, por medio
del Departamento de Historia, invita al IV Seminario
sobre empresas y empresarios de los espacios centro
occidente y norte de México, siglo XIX y XX, de 9:00 a
20:00 horas, en el auditorio Adalberto Navarro Sánchez,
del CUCSH.

Informes en los teléfonos 38 19 33 79, 38 19
33 74.

16 de julio

El CUCSH, por medio de la maestría en desarrollo local
y terr i torio, del Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial, invita al curso Desarrollo local
y turismo en ciudades históricas, que impartirá el doctor
Miguel Ángel Troit iño Vinuesa, catedrático del
Departamento de Geografía, de la Universidad
Complutense de Madrid, del 16 al 19 de julio, de 16:00
a 20:00 horas, en las instalaciones del Departamento
de Geografía y Ordenación Territorial. Fecha límite de
envío de carta exposición de motivos para cursarlo: 2
de julio.

Informes en los teléfonos 38 19 33 17, 38 19
33 86, 33 19 33 81. Correo: klozano@csh.udg.mx;
klozano@fuentes.csh.udg.mx

CUCSUR

13 de junio

Seminario de actualización en “Derecho de amparo y
jurisprudencia”. Duración: seis horas. Ponente: maestro
Vicente Roberto del Arenal Martínez, 13 y 14 de junio,
en la sala Doctor Rubén Villaseñor Bordes, del centro
cultural José Atanasio Monroy.

Informes en el Departamento de Estudios
Jurídicos, del CUCSur, teléfono 01 317 382 50 20.
Correo: eflores@cucsur.udg.mx

CCC

26 de julio

La Coordinación de Cooperación Académica invita a la
V Reunión internacional de la Asociación Hispana de
Universidades (Hacu), del 26 al 29 de julio, en el hotel
Presidente intercontinental. Inscripciones en línea en
la dirección electrónica www.hacu.net, y en la sede del
evento, de 7:30 a 17:00 horas.

Informes: teléfono 36 48 88 88, extensión
2314.

CSE

16 de junio

La Coordinación de Servicios Estudiantiles, de esta casa
de estudios, invita al Día del padre y la educación no
sexista, el 16 y 17 de junio, en la Preparatoria 9, en el
marco de las Jornadas estudiantiles.

Informes en los teléfonos 38 26 36 42, 38
26 61 42.

UDPAD

25 de julio

Fecha límite de inscripción para el curso de actualización
de mandos medios Efectividad gerencial, coordinado por
la Unidad para el desarrollo del personal administrativo. Será
impartido el 31 de julio, 1 y 2 de agosto, de 9:00 a 14:00 y
de 15:00 a 18:00, y sábado, de 9:00 a 13:00 horas.

Informes en los teléfonos 38 26 76 64, 38
25 81 62 y 38 26 67 11.

UDIP

18 de noviembre

La Unidad para el desarrollo de la investigación y el
posgrado, invita al VII Congreso nacional de
investigación educativa, del 18 al 22 de noviembre, en
las instalaciones del CUCEA.

Informes en el teléfono 31 34 22 97, de la
Unidad para el desarrollo de la investigación y el
posgrado.

UVDF

La Unidad de vinculación y difusión científica, invita a la
conferencia “El trompo mágico: la llegada de los estímulos
museográficos para la educación hacia la ciencia y la
cultura”, que presentarán los licenciados en ciencias de
la comunicación Graciela de la Vega Michel y Daniel
Medina Jackson, además del arqueólogo Juan Vanegas
Pérez. La cita es a las 19:30 horas, en el auditorio del
museo Regional, Liceo 60. Entrada libre.

Informes: teléfonos 38 25 02 66, 38 25 09 85.

José Luis Cárabes

SI NO URICA LLUVIA DE ORO,AL
MENOS LLUVIA PLATEADA
Ruégale que llueva a san Isidro Labrador.
Él es el patrono del yoduro de plata.

EL QUE QUIERA AZUL VIAGRA QUE
RENAZCA
El viagra no abate el climaterio. La
farmacopea no es rama de la milagrería.

CONTRA LA TRADICIÓN DE KENNEDY
CLINTON
Brindamos por Bush junior, el hombre más
poderoso del planeta, un tipo seco, reseco y
alcohólico anónimo, que además no tiene ni
siquiera una becaria que lo oralice.

SI ES PASIÓN QUE SE TE ANIDE
Si hostiles nos amamos hasta la extenuación,
querendones vamos a exceder a la muerte.

TODO SE HA PERDIDO,
MENOS EL HUMOR

FIL PARA ROBINSONES
A una isla desierta el libro que debes llevar
es una bitácora: log book.

PSIQUIATRA SUDADO Y DE BANQUETA.
Muévete, suda y bebe. Con electrolitos
puedes sustituir a los ansiolíticos.

AUN CABE POR EL OJO DE UNA
AGUJA.
El millonario minimalista apenas tiene una
pizcacha del millón.

EL LOTOFAGO REGALA OLVIDOS EN
MAYO.
La flor predilecta de Alzheimer es el loto.❖

Esta colaboración es responsabilidad del autor.
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E n la Universidad de
Guadalajara los trabajadores
administrativos son el sector

más desprotegido, el más vulnerable
y el que tiene las condiciones menos
óptimas para desarrollar su labor, los
menores salarios y expectativas de
desarrollo, consideró el licenciado
Jesús Becerra Santiago, secretario
general del Sindicato Único de
Trabajadores de la Universidad de
Guadalajara, gremio que cumplió
este mes 25 años de fundado.

con doctorado, maestrías y una
mayoría con licenciatura. Pocos
tienen educación básica.

“Lo anterior ha sido posible
gracias a la implementación de
programas institucionales que
facilitan el estudio con
modalidades semiescolarizadas y
el apoyo del INEA para la
instrucción básica impartida año
con año. Tenemos egresados de
primaria y secundaria, a quienes
invitamos a continuar su
preparación en esas modalidades”.

emplear parte de nuestro fondo de
ahorro para la construcción, siempre
y cuando sea garantizada su
devolución y no pongamos en riesgo
el patrimonio de los trabajadores. En
caso de emplearlo como préstamo
para estos 192 trabajadores, serán
considerados mecanismos paralelos,
como un seguro de vida e hipoteca
de la casa”.

Señaló que la adjudicación y
otorgamiento de vivienda sería de
conformidad con el reglamento
que expida la asamblea general,
para lo cual ya trabaja una
comisión integrada desde febrero.

Becerra Santiago aseguró que
este fraccionamiento en Huentitán
es coyuntural, puesto que buscan
la ejecución de un proyecto a largo
plazo.

“Creemos que nuestra
incorporación al Infonavit sería
una manera de resolver de fondo
el problema y vamos a seguir
insistiendo en ello”.

ASUNTOS
PENDIENTES

Uno de los asuntos pendientes de
la administración de Becerra
Santiago, es el servicio profesional
universitario, mediante el cual
esperan abrir mayores expectativas
de desarrollo para los trabajadores
al interior de la institución.

“Esto deberá darse sin violentar
la bilateralidad en el diseño y
operación de este nuevo sistema y sin

Trabajadores administrativos,
el sector más desprotegido

Es necesario revalorar al trabajador administrativo en su
justa dimensión y reconocer su aportación al desarrollo de
la Universidad, señaló el secretario general del Sindicato

Único de Trabajadores de la UdeG.

“Estas son nuestras
preocupaciones. Un hecho
importante es el trato inadecuado
que algunos trabajadores reciben
de parte de sus jefes inmediatos.
Las condiciones generales no
resultan las adecuadas. Esperamos
contar con el apoyo de las
autoridades universitarias para
revertir este proceso”.

Indicó que es necesario
revalorar al trabajador
administrativo en su justa
dimensión y su aportación al
desarrollo de la Universidad.

“Que se le considere un actor

importante en el desarrollo de las
actividades sustantivas y un apoyo
fundamental para que la
Universidad ejecute sus programas
y proyectos”.

LOGROS EN
CAPACITACIÓN

Cerca de mil 150
trabajadores han
concluido la totalidad
de cursos básicos,
con lo que disminuye
el rezago histórico en
materia de
capacitación.

En materia de capacitación, Becerra
Santiago explicó que han obtenido
logros importantes, además del
otorgamiento de mejores niveles, a
través de los procesos de
promoción y escalafón.

“Ofrecemos cursos en dos
sentidos: básicos y obligatorios, de
acuerdo a categorías. Son cuatro
módulos por categoría, además de
cursos de capacitación para
desarrollo y preparación para que
el trabajador pueda cubrir puestos
superiores inmediatos”.

Añadió que cerca de 1,150
trabajadores han concluido la
totalidad de cursos básicos, con lo
que disminuye el rezago histórico
en este aspecto.

“Tenemos cinco o seis años de
ejercer la capacitación de manera
sistemática, con estrategias definidas
y objetivos bien identificados. Existe
un total de 5,609 trabajadores
administrativos y 500 jubilados”.

El grado escolar promedio de
los trabajadores administrativos ha
crecido. Casi todos con
preparatoria, aunque hay muchos

PROGRAMA DE
VIVIENDA

Existen proyectos para fortalecer
una de las áreas históricamente
olvidadas y rezagadas: la vivienda.

Es posible el pronto inicio de la
construcción de un
fraccionamiento con 192 viviendas
en un predio en Huentitán,
mediante alternativas de
financiamiento.

“La asamblea aprobó
recientemente la posibilidad de

Este año el SUTUdeG cumple 25 años de fundado

Los trabajadores están invitados a fortalecer la unidad interna

Esperan abrir mayores expectativas de desarrolloOfrecen cursos básicos y obligatorios, de acuerdo a categorías

Gaceta Universitaria

A más tardar a fines de este año podría entrar en vigor el estatuto de servicio
profesional universitario, que busca brindar certidumbre a los trabajadores
administrativos de la Universidad de Guadalajara, dijo el vicerrector de esta casa
de estudios, maestro Ricardo Gutiérrez Padilla.

El funcionario universitario aclaró que esta no es una tarea sencilla, porque
puede implicar reformas a los contratos colectivos de trabajo y analizar un conjunto
de indicadores clave para monitorear el trabajo, el desempeño y los resultados de
todo el personal.

El proyecto está avanzado y trabajan el documento que establecerá reglas claras
para los trabajadores, como identificación de los perfiles de trabajo que la Universidad
requiere para su desarrollo, los requisitos a satisfacer para concursar y ocupar
puestos de trabajo, los niveles de desempeño, entre otros.

Informó que trabajan en un conjunto de líneas de promoción, para conjugar
competencias, actualización y elevación de grados entre los miembros del personal
administrativo.

Explicó que este estatuto tiene como propósito, en última instancia, propiciar,
primero y asegurar, después, que el sector administrativo y de servicios de la
Universidad sea tan competitivo como reconocido y estimulado, tal como se ha
desarrollado la política de los cuerpos académicos de la institución.

Esto habla de un reglamento del servicio de carrera en la UdeG para los
administrativos y de servicio.

Con ello completaríamos el círculo de gestión de calidad, pues habría reglas
claras, fomento de la competitividad, estímulo al trabajo de calidad, certidumbre,
esperanza para quien haga bien su trabajo y progreso hasta alcanzar las posiciones
más altas en las rutas de formación”.

Reconoció que no solo en la UdeG, sino en todo el sistema educativo nacional,
particularmente en las universidades públicas de México, los trabajadores
administrativos son el sector más desprotegido, por las políticas y los tabuladores
de ingreso, en comparación con el trabajo académico.

Consideró que las causas son históricas y culturales, determinadas en parte por
la ausencia de criterios de calidad, competitividad en el personal administrativo, no
imputables a los trabajadores, ni a sus esquemas de organización y de
representación, sino que es una derivación cultural, que no tiene porque continuar
así para siempre.

De ahí que la manera de profesionalizar el trabajo de este sector es llevarlo al
punto de competitividad más alto y con base en ello reconocerle en igualdad de
circunstancias, según su desempeño profesional en la Universidad.

–¿Con este estatuto mejorarán las condiciones del trabajador administrativo?
–Es probable que sí. Uno de los efectos predecibles es que tendremos personal más
calificado, competente, más entusiasmado para actualizarse y rendir mejor en la
institución. En la medida que logremos índices de desempeño más altos, estaremos
en posibilidad de reconocer no solamente por la vía de los estímulos, sino en la
asignación de puestos con una categoría superior y, por ende, con mayores ingresos.

que implique atentar contra nuestro
contrato colectivo con respeto a la
legislación federal vigente, porque
hemos recibido una propuesta de
parte de la administración, en la que
no estamos muy de acuerdo en los
procedimientos que se pretenden
implementar, aunque sí en el objetivo
final”.

Añadió que para esto habrá que
buscar consensos. “Debemos
considerar la opinión de los
trabajadores universitarios”.

Otro de los puntos será trabajar
con mayor unidad en cuestiones
sindicales.

“Sabemos que los procesos que
hemos pasado han generado
desgaste entre los trabajadores y
erosionado nuestra unidad, lo que
posibilita que grupos opositores al
sindicato, lo desprestigien,
critiquen y descalifiquen”.

Resaltó la importancia de
retomar el papel del sindicato
como organismo que contribuya a
una mejor justicia en la sociedad.

“Estamos tan involucrados en
nuestros problemas internos, que
los sindicatos hemos perdido esa
posibilidad”.

LOS LOGROS

A decir del líder sindical, uno de
los logros más importantes fue la
consolidación de un régimen
pensionario que permita
certidumbre al respecto, de
manera que no ponga en riesgo

las finanzas de la UdeG y
conserve el derecho a una pensión
digna.

“En todas las organizaciones es
bueno que exista disidencia y
crítica constructiva. Sin embargo,
movimientos como el Foro
universitario, son parecidos al
sueño de todo patrón. Si
analizamos el discurso de las
personas que componen tal
movimiento, éste va más en contra
de las organizaciones sindicales,
que de las políticas
institucionales”.

Indicó que estos grupos están
más prontos a descalificar la
postura de los dirigentes que a
proponer o sugerir mecanismos
que contribuyan a mejorar las
condiciones generales de los
trabajadores.

“Creo que es lo que más
conviene al patrón: trasladar la
lucha hacia el interior de las
propias organizaciones sindicales
y distraer el asunto que nos debe
preocupar a los trabajadores, que
es buscar mejores condiciones.
Por eso mi insistencia de
invitarlos a participar en espacios
que nos ayuden a fortalecer la
unidad interna y no tratar de
dividir más”.

En otras cuestiones resaltó los
incrementos en algunas
prestaciones, como vales de
despensa, mayores posibilidades
de desarrollo administrativo en
cuanto apoyos para estudios de

posgrado en la Universidad u otras
instituciones, acceso sin costo a
internet, independientemente de
las becas para inglés, computación
o pases para el club de la
Universidad.

“Además, logramos
implementar un programa de apoyo
para la compra de vehículos para
trabajadores administrativos, en el
cual ya se han adquirido cerca de 80”.

PREPARAN
FESTEJOS

Este año el SUTUdeG cumple 25
años de su fundación, por lo que a
partir del domingo 7 de junio
iniciaron algunas actividades
conmemorativas: torneos de futbol,
voleibol, frontón y frontenis en el
club Villa primavera.

El 11 de junio habrá un
concierto con Tania Libertad, a las
20:30 horas, en la explanada del
Edificio cultural y administrativo.

Este s indicato será el
organizador del II Congreso
latinoamericano de sindicatos
universitarios, los días 11, 12 y
13 de junio,  en el  que
participarán representantes de
14 países de América Latina y
Francia, así como 52 sindicatos
nacionales.

“El 13 realizaremos la cena baile
en las instalaciones de Expo
Guadalajara, con la participación
de los Ángeles negros y Pachanga
show, durante la cual tendrá lugar
el tradicional sorteo.

“El 14 habrá una entrega de
reconocimientos a trabajadores con
20, 25 y 30 años de servicio”.❖

El servicio profesional universitario
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Centro Universitario de Ciencias de la Salud

Premio Jalisco ciencias de la salud
Área: enfermería

NOMBRE ESPECIALIDAD

Enfermera Laura Rosira Mancilla Pantoja Materno infantil

Enfermera Juana Isabel Navarro Presención Administración en

enfermería

Licenciada en enfermería

Ma. del Carmen Núñez de la Torre Enfermería pediátrica

Maestra Laura Margarita Padilla Gutiérrez Docencia en enfermería

Enfermera Aurelia Esther Ramírez Alfaro Coordinadora hospitalaria

en trasplantes

Área: odontología

NOMBRE ESPECIALIDAD

CD Alfredo Francisco Chavira Gil Cirugía

CD Luis Miguel de la Isla Gálvez Periodoncia

CD Rafael Ángel Escárcega Peña Odontopediatría

CD Roberto Espinoza Fernández Rehabilitación

CD José Manuel Pamplona Guisal Prostodoncia

Doctora Blanca Elizabeth Pozos Radillo Investigación en

odontología

CD Ernesto Reyes Robles Ortodoncia

CD María Eugenia Vázquez Sánchez Endodoncia

Área: psicología

NOMBRE ESPECIALIDAD

Doctora Martha Cruz Ávila Pedagogía social

Maestro José Alfredo González Amaral Psicología educativa

Maestro Francisco José Gutiérrez Rodríguez Psicología jurídica

Maestro Héctor Camilo Sánchez Beltrán Psicología de la salud

Doctora María Guadalupe Vega López Ciencias de la salud

Dora García
Unidad de comunicación social, CUCS

Con el objetivo de reconocer en vida el esfuerzo, dedicación
y profesionalismo de los investigadores en el desempeño de
sus actividades; de estimularlos a continuar en la búsqueda
de la superación profesional, la excelencia académica y de
servicio, así como para fomentar los lazos de unión y
cooperación entre los responsables de la salud en Jalisco, el
Centro Universitario de Ciencias de la Salud, por conducto
de la División de Disciplinas Clínicas, ha instituido el Premio
Jalisco ciencias de la salud, que en este año realizó su segunda
edición.

Los colegios, hospitales, instituciones gubernamentales y
universitarias, además de las respectivas asociaciones, entre
otras instancias, efectuaron las propuestas de los candidatos
en las diferentes áreas médicas: enfermería, psicología, cultura
física, odontología y nutrición, con base en el desempeño y
trascendencia del ejercicio profesional y humanístico.

Antigüedad, ética profesional, labor docente, trabajo
académico y de investigación, publicaciones, impartición de
cursos, conferencias y seminarios de actualización, probidad
y labor asistencial, son algunos puntos tomados en cuenta
por el jurado para seleccionar a los candidatos.

Este año resultaron premiados 52 profesionales de la
salud, quienes recibieron el reconocimiento por parte de
autoridades del gobierno del estado y de la Universidad de
Guadalajara, en una lucida ceremonia de gala el 16 de mayo,
en el auditorio central del CUCS.

Las listas de galardonados en las diferentes áreas de la
salud, son las siguientes:

Área: medicina

NOMBRE ESPECIALIDAD

Doctora María Guadalupe Aldrete Rodríguez Educación para la salud
Doctor Noé Alfaro Alfaro Salud reproductiva
Doctora Irma Arce García Medicina perinatal
Doctora Elvia Dolores Arias Merino Salud en la tercera edad
Doctor Carlos Enrique Cabrera Pivaral Investigación médica
Doctor Ernesto Germán Cardona Muñoz Cardiología
Doctor Tiberio Cervantes Arce Salud pública/

sexualidad humana
Doctora Leticia Margarita Cueva Rolón Medicina interna
Doctor José de Jesús Dávalos Ruiz Medicina crítica
Doctor Fernando Delgadillo Madrueño Oncología
Doctor Guillermo García García Medicina interna-nefrología
Doctor Héctor A. Gómez Vidrio Endocrinología
Doctor Guillermo González Delgado Gineco-obstetra
Doctor Ismael Héctor González Lomelí Fisiología cardio pulmonar/

neumología
Doctor Guillermo Julián González Pérez Investigación en salud pública

y desarrollo
Doctor Gabriel Hernández Ruiz Salud ambiental
Doctor David Leal Mora Geriatría
Doctor Alfredo Lepe Oliva Gastroenterología
Doctor Jesús Lépez Ponce Rehabilitación
Doctor Raúl López Almaraz Psiquiatría
Doctor José Luis López López Ciencias Sociomédicas
Doctor Juan Márquez Padilla Neurología
Doctor José Javier Orozco Alcalá Reumatología
Doctor J. Guadalupe Panduro BarónGinecología
Doctor José Z. Parra Carrillo Ciencias médicas
Doctor Nicolás Pérez García Radiología
Doctor Mario Rivas Souza Medicina legal
Doctor Eduardo Rodríguez Noriega Infectología
Doctor Víctor Manuel Ruiz Godoy Dermatología
Doctor Edgar Manuel Vázquez Garibay Pediatría
Doctor Francisco Javier Vázquez Cortés Neonatólogo
Doctor Pablo Vera Castro Pablo Medicina preventiva
Doctor Ignacio Villaseñor Urrea Epidemiología
Doctor Sergio Arturo Zambrano Villa Inmunología y alergia

La violencia se aprende
Psicólogo José de Jesús
Gutiérrez Rodríguez*

E studios realizados en Estados Unidos,
Inglaterra, Escocia, Francia, Holanda y
México, indican que la violencia es un

comportamiento aprendido: el 81 por ciento
de los hombres maltratadores fueron
testigos o víctimas de maltrato en su
niñez.

No basta con desear o creer que se ama
a un hijo. Lo fundamental es que éste
tenga la sensación de ser querido, de ser
comprendido, de que él es importante.

Así pues,  resulta esencial para
prevenir comportamientos violentos o
agresivos durante la juventud o la
madurez, tratar a los niños con cariño,
respeto, paciencia, serenidad y firmeza
(no confundir con violencia),  sin
imponerles comportamientos y actitudes
excesivamente autoritarias.

En nuestra cultura, y desde hace
muchos siglos, a los padres se les ha
adjudicado a priori  una autoridad
incuestionable sobre su descendencia, y

al hombre la misma autoridad y poder
sobre su mujer.

Los nuevos modelos de relación se
prestan menos a la violencia, porque están
basados, al  menos teóricamente,  en
expectativas de igualdad.

A la disminución del maltrato familiar
han contribuido el rechazo social a la
violencia en el  hogar,  la extensa
divulgación de este problema en los
medios de información y el efecto de freno
que ejerce la tendencia de una legislación
más firme y severa (de este último aspecto
carecemos en Jalisco, gracias a nuestros
aparatos legislativo, ejecutivo y judicial
conservadores, desinformados y faltos de
voluntad política para enfrentar
eficazmente el problema).

Respecto al tema de la violencia
familiar, identificamos cinco tipos que se
viven en forma independiente o
combinada en las relaciones familiares:
violencia física (golpes, lesiones
provocadas con un arma, quemaduras,
pellizcos, mordidas, etcétera); violencia
psicológica o emocional (insultos,

humillaciones, ironías, burlas, amenazas,
etcétera); violencia sexual (obligar a una
persona a participar en actos sexuales no
deseados, que la conflictuan con sus
principios o con otras personas); violencia
económica (quitarle a una persona su
dinero o propiedades, no compartir los
beneficios de una condición económica
favorable, arriesgar irresponsablemente
los recursos económicos de la familia,
etcétera) y los actos destructivos indirectos
(ante una situación conflictiva romper o
dañar impulsivamente el mobiliario,
equipo, objetos o ropa de la casa, etcétera).

En las  famil ias  que viven la
violencia, está comprobado que por lo
general  és ta  se  caracter iza  por
presentarse en un ciclo de tres fases:
acumulación de la tensión, en la que se
presentan síntomas de intolerancia,
desagrado o irritación; episodio agudo,
con muestras de ira, golpes, insultos,
pelea, tensión y amenazas, y luna de
miel ,  fase  en  la  que aparece  la
culpabilidad, remordimiento, promesas,
regalos y viajes.

Una vez que entendemos que en muchas
ocasiones hemos practicado la violencia en
nuestras relaciones familiares y que estamos
decididos a promover relaciones equitativas,
respetuosas, amorosas y nutricias para el
crecimiento y desarrollo integral de todos los
miembros del núcleo familiar, debemos
adoptar de manera cotidiana una actitud de
confianza y apoyo, respeto mutuo,
honestidad y responsabilidad, compartir
responsabilidades, comportamiento sin
amenazas, ser padres responsables, tomar
conjuntamente las decisiones sobre cómo
utilizar el dinero y los bienes comunes, y
buscar soluciones satisfactorias y de mutuo
acuerdo a los problemas o necesidades.

El pasado 7 de junio fue celebrado el Día
estatal de la familia en Jalisco.❖

* Jefe del Departamento de Clínicas de
Salud Mental.

Esta página es responsabilidad del
centro universitario.
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Alfredo Sánchez Ortiz

C on la globalización la
comunidad internacional se
ha enfrentado al reto

inmediato de construir un nuevo
orden mundial. Las relaciones
internacionales de hoy se
caracterizan por la interacción de
naciones-estado, agentes
trasnacionales, organizaciones
internacionales y esquemas para la
organización y la cooperación
regionales.

La globalización es un proceso
dinámico y complejo que implica y
abarca tres aspectos:
1. Un proceso de regionalización

económica, sustentado en dos
fenómenos principales: por una
parte, el desarrollo económico de
las regiones sede de las viejas
alianzas anticomunistas, como
Japón, Asia del este y Europa
occidental, y por otra, en la
integración de nuevas áreas a este
proceso, como la ex Unión
Soviética, Europa oriental y China,
en Asia, con su proyecto de
apertura e inserción en la economía
mundial desde fines del decenio de
los setenta.

2. Un cambio importante relativo al
desmontaje institucional o
normativo del sistema mundial,
caracterizado por la reducción de
las capacidades sociales del

TLCAN: globalización y regionalismo estratégico
estado-nación y todos sus
efectos, sobre todo al activar la
dinámica de las fuerzas del
mercado y abandonar la
protección social de grandes
sectores de la población.

3. El relativo a la revolución
tecnológica actual. La información
y el conocimiento se convierten en
los bienes de mayor valor en el
mercado y esto modifica de golpe
los sistemas de manufactura y de
administración empresarial, así
como también produce efectos en
la política y la cultura en todos sus
referentes. La revolución de la
informática, al servicio de los
intereses financieros, toma el
liderazgo sobre el mercado
mundial y determina no solo su
revolución inmediata, sino las
enormes contradicciones
económicas del sistema mundial
contemporáneo, y agudiza a su vez,
su crisis política.
En consecuencia, la globalización es

un mecanismo de política estratégica
internacional, que caracteriza al sistema
mundial de principios del siglo XXI,
que ha dado lugar –después de décadas
de desregulación y rompimiento de las
fronteras económicas– a privilegiar las
estructuras financieras sobre las
políticas y sociales.

En la globalización está implícita,
quizás en forma contradictoria, la
regionalización o regionalismo.

Precisamente cuando es planteado
el tema de la regionalización de la

economía mundial, hay quienes
sostienen que el regionalismo significa
el primer paso hacia la liberalización del
comercio mundial. Sin embargo, el
regionalismo no necesariamente entraña
incongruencia con el globalismo. El
riesgo es que el “regionalismo” –de
acuerdo a la hipótesis de esta
investigación– está encubriendo nuevas
formas de proteccionismo.

La creación de bloques nacionales,
tipo UE y en cierto grado TLCAN, si
bien liberalizan el comercio al interior
de los bloques, igualmente generan una
serie de bloques fuertes y agentes
económicos poderosos en la economía
internacional que frenan la
liberalización del comercio mundial.

Contradictoriamente, el
regionalismo se ha fortalecido con la
globalización. En teoría existen
básicamente dos variables de
regionalismo: el abierto y el estratégico,
aunque el tipo de regionalismo que en
realidad existe, es este último.

El regionalismo abierto consiste en
la construcción de bloques económicos
regionales. Con la voluntad éstos
colaboran en la creación de acuerdos de
liberalización en la economía
internacional. El regionalismo
estratégico es aquel en el que el objetivo
fundamental de la creación de bloques
económicos regionales busca asumir
poder de mercado.

La creación de un bloque regional
puede tener dos efectos: la creación o
desviación del comercio.

En el caso particular del TLCAN,
este forma parte de una integración de
regionalismo estratégico, que ha
desviado el comercio mundial, y en
consecuencia ha tenido efectos
negativos en el ámbito, alterando de
forma directa los procesos de
integración en los países de la cuenca
del Pacífico, y economías miembros de
APEC.

Las naciones ubicadas en el área
Asia-Pacífico desarrollaron su propio
proceso de integración a través del
funcionamiento de mecanismos de
mercado. Ahora la región enfrenta
circunstancias nuevas, como un
surgimiento del regionalismo en todo
el mundo. El más importante para la
región es el TLCAN, por varios
factores, entre ellos que los países
signantes (Canadá, Estados Unidos y
México) se encuentran
geográficamente en la cuenca del
Pacífico, y que tanto Canadá como
Estados Unidos durante décadas han
sido los mercados “tradicionales” de
los productos del Asia Pacífico.

El TLCAN ha desviado el comercio,
principalmente de Estados Unidos, a
México, convirtiéndolo en un
regionalismo de tipo estratégico.

El intercambio comercial en esta
región del mundo se ha intensificado,
con efectos negativos, al desviar el

comercio mundial, efectos resentidos
más dramáticamente en la cuenca del
Pacífico.

Víctor López Villafañe, en su obra
Del TLC al Mercosur, afirma que el
comercio total entre México y Estados
Unidos en 2000 alcanzó los 275,000
millones de dólares, cuando en 1994 era
de apenas 108,000 millones de dólares.

El comercio exterior de México ha
pasado a concentrarse fuertemente en el
mercado de Estados Unidos. Por ejemplo,
en cuanto a exportaciones, el mercado de
Estados Unidos pasó de representar 68
por ciento, a 89 por ciento de su total con
el mundo entre 1990 y 2000.

Otros mercados del mundo con los
que México mantiene relaciones
comerciales, tuvieron descensos.
Destaca Europa, Asia y América Latina,
en ese orden.

En realidad, el tratado con Estados
Unidos dinamizó ciertos sectores
exportadores, como el electrónico,
automotriz y el textil, en los cuales se
encuentran los principales aumentos de
la exportación de México.

El comercio desarrollado ahora entre
los dos países, es el caracterizado como
intraindustrial e intrafirma –o dentro de
las cadenas de una gran empresa
multinacional–, es decir, se intercambian

de preferencia bienes que corresponden
a la misma rama económica. Se calcula
que 56 por ciento del comercio entre
Estados Unidos y México corresponde a
transacciones entre empresas filiales2. Por
eso, afirman que la globalización de
México, en realidad es una relación cada
vez más estrecha con la economía de
Estados Unidos.❖

1. Véase Enrique Dussel, El Tratado de
Libre Comercio de Norteamericana y
el desempeño de la economía en México,
Naciones Unidas, Cepal, 2000.
Por ejemplo, en la industria
electrónica las exportaciones de
México a Estados Unidos representan
96 por ciento de este sector; en la
industria automotriz, 94 por ciento, es
decir, en estos dos sectores estratégicos
la integración con Estados Unidos es
prácticamente total.

2. U. S. Departament of Comerse
News, 26 de junio de 2001. Las
importaciones de México alcanzan
66 por ciento de comercio intrafirma,
a causa del peso que tienen las
ensambladoras en el norte del país.

Esta página es responsabilidad
del centro universitario regional.
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CURSO  INTERNACIONAL ANUIES:

Aprender a ser: una formación en valores. Descubriendo
el fuego.

Instructora: Dra. Alicia R. Hanak de Dellepiane A
(Argentina)
Fechas: 2 al 6 de Junio de 2003.
Horario: Lunes a jueves: De 10:00 a 14:00 hrs. y de 16:00
a 20:00 hrs viernes de 10:00 a 14:00 hrs.
Duración: 40 horas
Modalidad: Presencial

TEMAS:

1. Innovaciones educativas al alcance de la mente.
Aprender a ser.

2. El capital de la educación de los docentes.
3. Autoconocimiento y aprendizaje permanente.
4. Desarrollo de capacidades y logro de objetivos en

docentes y alumnos.
5. Interdependencia, cooperación y redes.
6. Liderazgo como función de pleno servicio.
7. Solidaridad, respeto y equidad como consecuencias

de un modo de ser.
8. Proceso educativo y construcción de una cultura de

paz.

CURSO-TALLER:

El papel del profesor de Educación Superior en el nuevo
modelo educativo.

Instructor: Ing. José Calderón Hernández(Instituto
Hidalguense de Educación Media Superior y Superior).
Fechas: 23 al 25 de Junio de 2003.
Horario: Primer día: de 16:00 a 20:00 hrs. y segundo y tercer
días de 10:00 a 14:00 y de 16:00 a 20:00 hrs.
Duración: 20 horas
Modalidad: Presencial

TEMAS:

1. El nuevo papel del profesor de Educación Superior
2. El proceso de cambio individual
3. El proceso de cambio institucional

CURSO-TALLER:

Un indicador de calidad: La eficiencia terminal en licenciatura
y posgrado.

Instructora: Dra. Ruth Vargas Leyva (Instituto Tecnológico
de Tijuana)
Fechas: 25 al 27 de junio de 2003.
Horario: Dos primeros días de 10:00 a 14:00 hrs. y de 16:00
a 20:00 hrs.;
último día de 10:00 a 14:00 hrs.
Duración: 20 horas
Modalidad: Presencial

TEMAS:

1. Calidad de programas educativos
2. La eficiencia terminal.

3. La discusión teórica.
4. Un estudio de eficiencia terminal
5. Estrategias para mejorar la eficiencia terminal.

Informes e inscripciones :
Dirección de Educación Continua ANUIES
Tenayuca 200 Col. Santa Cruz Atoyac 03310 México, D.F.
Teléfono : 54-20-49-93 Fax: 56-04-69-29
Consulte la página : www.anuies.mx
Correo electrónico: cga@anuies.mx

En Guadalajara comunicarse con Judith Araceli Saldate
Márquez, al teléfono 31342259, 31342260 extensión 2373,
de 8: 00 a.m. 4:00 p.m., o a través del correo electronico
judithm@redudg.udg.mx

REQUISITOS DE INSCRIPCIÓN

Para considerarse formalmente inscrito, deberá cubrir el
perfil del participante y depositar el pago correspondiente
en la cuenta de la ANUIES: 51-50053610-7, sucursal 340
del Banco Santander Mexicano y enviar una copia al fax:
56-04-69-29

CUOTAS DE INSCRIPCIÓN

Curso Taller : Afiliadas : $ 1,412.00 No afiliadas : $ 2,375.00

AVISO IMPORTANTE:
Las inscripciones se cierran cinco días antes del inicio del
curso, la ANUIES se reserva el derecho de cancelar el
curso que no reúna el mínimo de inscripciones.

La ANUIES, a través de la Dirección de Educación Continua, tiene el agrado de invitarlo a participar en los cursos que se
organizan con el objetivo de  contribuir a la actualización y capacitación del personal directivo,  administrativo y académico que
labora en las IES y a los interesados en temas educativos.

Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS PROG. CÓMPUTO EXPERIENCIA HABILIDADES

REPRESENTACIO-

NES FAIFER
36130569

SECRETARIAL,

TÉCNICA,

BACHILLERATO

RECEPCIONISTA FEMENINO 18-27 9:00 A 18:00 HRS. X

WORD, EXCEL Y

MANEJO DE

INTERNET

X CREDITO  Y COBRANZA

ADECCO 38251905 C.I., M.K.T., N. I. BECARIO INDISTINTO 23-30 COMPLETO X X X
TRATO AMABLE, FACILIDAD DE

TRASLADARSE AL AEROPUERTO.

AGENCIA DE

COLOCACIÓN

31.23.19.07

31.23.19.04

PASANTES

TITULADOS

ODONTOLOGÍA

ODONTÓLOGO INDISTINTO 21–40

11 A 7

12 A 8

J - D

X X X X

EMBOTELLADORA

AMECA
01 375 758 0622

PSICOLOGÍA,

R.H.,

RELACIONES

INDUSTRIALES

ASISTENTE DE

CAPACITACIÓN Y

DESARROLLO

DE R.H.

MASCULINO 23-32 COMPLETO X
EXCEL, WORD,

POWER POINT
1 AÑO MÍN.

BUENA PRESENTACION,

HABILIDADES EN RECURSOS

HUMANOS, DISPONIBILIDAD DE

CAMBIAR DE RESIDENCIA, PARA

VIAJAR, CON LIC. DE MANEJO.

AGENCIA DE

CORPORATIVA
36345118

INFORMÁTICA,

TECNÓLOGO O

CARRERA

TÉCNICA

INFORMÁTICA INDISTINTO 23-32
MAÑANA O TARDE

4 HORAS DIARIAS
X INFORMÁTICA 1 AÑO MÍN. X
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Javier Hurtado Mara Robles

Josefina Real Óscar Ábrego

Manuel Falcón Gabriel Torres

Ellos son los conductores de los cinco
programas televisivos con talento y
creatividad universitaria, que serán
dados a conocer este jueves 12 de junio,
a las 20:30 horas, en el Museo de las
Artes, de la Universidad de
Guadalajara, en el marco del
Lanzamiento oferta de televisión 2003,
coordinado por Margarita Sierra, quien,
en compañía del Rector general de esta
casa de estudios, José Trinidad Padilla
López, anunciará estas nuevas
producciones.

Los programas son: RAP TV, Esferas,
Mundo caracol, Más que noticias y La
brújula.

• RAP TV será conducido por Mara
Robles.

• Esferas, por el investigador de la
UdeG, Javier Hurtado e Isabel Trigo.

• La brújula, por Dolores Tapia.

• En Mundo caracol, por
preadolescentes y niños. Aquí
destaca la participación del
realizador Gustavo Domínguez.

• Más que noticias incorpora a los
conductores Óscar Ábrego y Gabriel
Torres. Sobresalen Josefina Real, en
la entrevista; Moisés Mora, en
finanzas, y el humor de Manuel
Falcón.

Conductores
de los
programas
televisivos
de la UdeG

Dolores Tapia

Moisés Mora

Isabel Trigo FOTOS: MIGUEL SÁNCHEZ / FRANCISCO QUIRARTE
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PASAJE CULTURAL

Acuarela en
la galería
Jorge
Martínez
12 artistas, en su mayoría
arquitectos, participan en la
exposición Voces del agua,
que podrá ser visitada hasta
el 20 de junio.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Voces del agua es el nombre de la exposición
que puede ser vista en la galería Jorge
Martínez, del Departamento de Artes
Plásticas, del Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño (CUAAD), de la
Universidad de Guadalajara.

Según explicó Francisco Javier
Mercado Muñoz, jefe del Departamento
de Artes Visuales y encargado de la
galería Jorge Martínez, se trata de una
colectiva de acuarelas,  en la que
participan más de 12 artistas, en su
mayoría arquitectos.

“La acuarela es una técnica trabajada a
través del agua, que se diluye en ésta. De ahí
salió el nombre.

“Los organizadores de esta exposición
decidieron hacer un homenaje al maestro
Alfonso de Lara Gallardo, acuarelista
originario de Jalisco”.

(El maestro Alfonso de Lara Gallardo
tiene obra expuesta en esta galería).

De Lara Gallardo, con cerca de 84 años,
es maestro jubilado de la ex Escuela de Artes
Plásticas. Fue uno de los iniciadores de la
misma. Durante años realizó ilustraciones
para El informador. Es autor del mural más
grande de Guadalajara, situado en el templo
de san Bernardo. Trabaja en lo que afirma
será su “última obra”: el vía crucis del
Expiatorio.

Indicó que en la exposición participan
el arquitecto José Luis Alcalá, Guillermo
Aldrete, Jesús Carrillo Tornero, arquitecto
Jorge Fregoso, maestro Luis Eduardo
González, Carlos Aro, Rubén Hernández,
Sergio Ibáñez, Francisco Medina, Gustavo
Peralta y Alejandro Ulloa, entre otros.

Informó que la próxima exposición será
de grabadores del estado de Colima, en la
que participarán cinco artistas de ese estado.
La fecha aún no está definida.

La exposición está abierta al público, el
que tiene hasta el 20 de junio para verla, de
10:00 a 14:00 y de 16:00 a 20:00 horas, en calle
Independencia, casi esquina con Belén,
centro histórico.❖

Esta revista es un espacio de divulgación multitemática

Por consolidarse la Revista
Universidad de Guadalajara

Prestará más atención a su página electrónica,
pues existe el interés de varias partes del mundo

de consultarla.

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

U na investigación mexicano-francesa
acerca de las perspectivas de
mejoramiento económico y social, una

revisión histórica de la prensa y un análisis
de la arquitectura en América Latina, serán
las próximas temáticas centrales de la Revista
Universidad de Guadalajara.

Esta revista es un espacio de divulgación
multitemática, que se ha constituido en una
de las más importantes ventanas de la
producción científica y académica de la
Universidad de Guadalajara, afirmó su
director, Armando Zacarías.

Dijo que la revista ofrece análisis que son
buscados cada tres meses no solo por los
universitarios, sino por diversos públicos.
Esta “situación nos motiva a continuar
trabajando”.

Luego de consolidar el proceso de
distribución local, destacó que intentará llegar
a otros mercados, principalmente a las
instituciones de educación superior del Bajío,
con las que tiene estrecha relación esta casa de
estudios, además de tratar de penetrar en las
ciudades de Monterrey y el Distrito Federal.

“En el ámbito nacional se requieren
esfuerzos que queremos concretar el
próximo año: ampliación del presupuesto y
cobertura de la revista”.

Armando Zacarías comentó que la
Revista Universidad de Guadalajara ha logrado
una importante perspectiva de divulgación
entre los diferentes centros temáticos y
regionales.

A pesar de que cuenta con una página
electrónica, prestarán más atención a la
misma, ya que han recibido peticiones de
otras partes del mundo, como Argentina y
Ecuador.

“Nos solicitan información y
autorización para reproducir algunos
artículos de la revista. Tenemos el caso de la
Fundación Avi Ayala, de Ecuador, que editó
dos libros de texto sobre desarrollo
sustentable y sicología social”.

Hace tres años este espacio cibernético
recibió un reconocimiento por su
construcción y por el número de visitantes.

Concentra los esfuerzos de divulgación de los
centros universitarios.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
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“Es importante, una vez consolidado el
proyecto editorial en su versión papel,
brindar atención a la página web, para tener
una mayor presencia y cobertura electrónica,
la que hasta el momento no se ha dado”.

El número 27 de la revista estará listo en
tres semanas. Analizará el tema de las
perspectivas de mejoramiento económico y
social en América Latina, proyecto a cargo
del doctor Enrique Valencia Lomelí, del
Departamento de Estudios sobre
Movimientos Sociales.

En esta edición sobresale una sección
especial, en la que expertos manifiestan sus
puntos de vista acerca de la guerra contra
Irak, con la coordinación del intelectual
Adolfo Sánchez Vázquez.

En septiembre esperan tener listo el
ejemplar 28, en el cual harán una revisión
histórica de la prensa en América Latina, con
la coordinación de Celia del Palacio.

En diciembre publicarán el número 29,
con una investigación en torno a la

arquitectura, a cargo del doctor Arnulfo
Eduardo Velasco, investigador del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño.❖

La Coordinación General de Sistemas
de Información

se une a la pena que embarga a nuestro
compañero

maestro Raúl Vicente Flores

por el sensible fallecimiento de su hermana

Martha Vicente Flores

acaecida el 3 de junio de 2003.

Descanse en paz
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De la novela a la realidad,
la obra de teatro Los
murmullos, es una
adaptación de la novela
Pedro Páramo, de Juan
Rulfo, realizada por el grupo
independiente la Odisea,
que busca haciendas y
casonas en los municipios
de Jalisco para continuar
representándola.

Los murmullos de Rulfo
Casa del arte de Ciudad Guzmán, el grupo
independiente la Odisea busca haciendas y
casonas en los municipios de Jalisco para
continuar representándola.

A petición del Centro Universitario del
Sur, de la UdeG, la Odisea realizó una
adaptación de Pedro Páramo, que según
críticos de arte fue manejada con
profesionalismo, al quedar de manifiesto el
talento y creatividad de sus integrantes, así
como de Josefina Villalobos, quien sin
desvirtuar la obra de Juan Rulfo, retomó las
voces de la novela y respetó lo más posible
la cronología de las acciones.

El montaje ha sido trabajado con realismo
y ofrece la novedad de llevar al público a
diferentes escenarios, indicó Alfredo Padilla.

Dijo que esta propuesta es una especie
de teatro itinerante, que desea llegar a otras
haciendas y casonas del estado, para
incorporar el ambiente a la trama.

Destacó que en sus dos últimas
presentaciones –en San Gabriel y en Ciudad
Guzmán–, tuvieron una buena respuesta del
público. También sintieron y vivieron
situaciones que Juan Rulfo plantea en su

novela y que el grupo transmite en un
escenario natural.

“En la exhacienda Telcampana vivió su
niñez Juan Rulfo. Todos los personajes y
sonidos ahí los puedes encontrar. Pasamos
fácil de la novela a la realidad”.

Alfredo Padilla afirmó que en un futuro
Los murmullos podría estar en Guadalajara,
aunque falta definir las fechas y los lugares.
Por lo pronto preparan su agenda para estar
presentes en la Muestra interestatal de teatro
que organiza la Secretaría de Cultura.❖

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

Luego del éxito que tuvo la obra de teatro
Los murmullos –adaptación de la novela Pedro
Páramo, de Juan Rulfo–, con la dirección de
Alfredo Padilla, en el escenario natural de la
exhacienda Telcampana, en San Gabriel y la

Esta propuesta es una especie de teatro itinerante
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En puerta
el proyecto de televisión de la UdeG

Marco Tulio Flores

U n grupo de esculturas vivientes, cuatro video
instalaciones, una exposición con obra del Museo de
las Artes, música e imágenes, serán parte del

escenario para dar a conocer el proyecto denominado
Lanzamiento oferta de televisión 2003 de la Universidad de
Guadalajara, con la coordinación de Margarita Sierra, quien
en esta ocasión, en compañía del Rector general José Trinidad
Padilla López, anunciará la nueva producción de cinco
programas televisivos con talento y creatividad
universitarios, por medio de la Unidad de producción
audiovisual, de esta casa de estudios.

Ante funcionarios, empresarios, representantes de los
medios de comunicación y líderes de opinión, proyectarán
un demo-reel de esta oferta, que muestra, de manera breve,
las fortalezas de los programas y las áreas de oportunidad
para los patrocinadores.

La versión ejecutiva de esta propuesta enfatiza las
bondades del proyecto, como la suma de talento,
conocimiento, experiencia e infraestructura entre las

instancias universitarias; su carácter inclusivo en términos
tecnológicos, su modernidad para desarrollar estrategias de
financiamiento y una alta calidad otorgada por sus valores
de producción.

Con diferentes perspectivas y para todo público, los
jaliscienses y habitantes del resto del país podrán disfrutar
de RAP TV, primer programa de reportaje transmedia en
México, al integrar la investigación periodística, entrevistas
radiofónicas documentadas en video, sondeo de opinión y
reportaje videográfico.

Esferas combina la charla, la entrevista y el análisis de
fondo. Es un programa de análisis, debate y discusión que
explora ámbitos como el social, económico, político y
cultural.

Los interesados en la conservación, investigación y
difusión del patrimonio cultural y de las manifestaciones
artísticas, incluido el cortometraje y el video, tendrán la
oportunidad de seguir el acontecer cultural con el programa
La brújula.

En Mundo caracol, los niños acompañados de sus
familiares podrán divertirse y aprender valores como la
tolerancia, el respeto y la solidaridad. Recibirán consejos para

hacer una tarea impecable, recomendaciones de libros,
música, actividades al aire libre y espectáculos.

En esta gama de opciones, no podía faltar el contenido
noticioso del acontecer cotidiano en el estado, el país y el
mundo, con el programa Más que noticias, el cual evitará la
síntesis fría de información, ya que incorpora la opinión
breve, el análisis puntual y el humor crítico de sus
conductores Óscar Ábrego y Gabriel Torres.

Formará parte de la programación universitaria Facetas, una
serie de cápsulas informativas y testimoniales que recogen la
opinión de los jaliscienses sobre diversos temas de interés social.

RAP TV, Esferas, Mundo caracol y Más que noticias, serán
transmitidos por el canal 21 de televisa; La brújula, por
Estación 4, por el sistema de cable Sky 144, Megacable,
Telecable y Telemedia.

Será el 12 de junio, a las 20:30 horas, en el Museo de las
Artes, de la UdeG, cuando la comunidad universitaria,
empresarios, líderes de opinión y público en general,
conozcan estas opciones de entretenimiento que permitirán
a los jaliscienses estar al tanto del potencial, así como del
conocimiento científico y académico de la segunda
universidad del país.❖
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Policías, drogas y
sospechosos de asesinato
en el Cine foro

Ciclo Polar, 20 años de cine policiaco
francés.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Con la proyección de ocho películas, del 27 de junio al
4 de julio, será realizado el ciclo Polar, 20 años de cine
policiaco francés 1981-2000, en el Cine foro de la

Universidad de Guadalajara, informó Ernesto Rodríguez,
director de este recinto.

La película Bajo custodia (1981), de Claude Miller, es la
encargada de abrir este ciclo dedicado a cintas policiacas y
detectivescas, en las que la mayoría de las veces el eje
central de la historia son los asesinatos y todo lo relacionado
con los mismos: sospechosos, víctimas, trampas, adrenalina
y suspenso.

En Bajo custodia acaban de ser descubiertos los cuerpos
de dos niñas asesinadas y violadas. Martinaud, que conocía
a una de ellas, trata de jugar al personaje influyente, pero
cambia de conducta cuando el inspector le demuestra que
su carencia de coartada lo convierte en el sospechoso
número uno. Esta cinta podrá ser vista el próximo 27 de
junio.

Viva el domingo (1983), de François Truffaut, muestra dos
asesinatos. Massoulier muere de una bala en la cabeza
durante una cacería. Julien Vercel, director de una agencia
inmobiliaria, es acusado de homicidio. Luego asesinarán a
la mujer de Vercel, Marie-Christine, quien de hecho era la
amante de Massoulier. Frente a tantas sospechas, Julien
Vercel decide huir para encargarse él mismo de la
investigación. Encontrará una ayuda preciosa en su
secretaria Barbara Becker. Esta película será proyectada el
28 de junio.

Inspector Lavardin, de Claude Chabrol (1986), cuenta la
historia del asesinato de un escritor católico de renombre.
El inspector Lavardin comienza su investigación con el
interrogatorio de la familia. La perspectiva de la
investigación cambia radicalmente cuando el inspector
reconoce a la viuda, con quien tuviera tiempo atrás una
aventura. La presentarán el 29 de junio.

L.627, de Bertrand Tavernier. El título es el de una
sección del código francés de salud pública. Trata de las
drogas, sus distribuidores y usuarios, de las detenciones y
las penas. En Francia, como en muchos otros países, las
drogas son un problema importante. La decisión de
Tavernier para hacer una película sobre el tema, fue
estimulada ante el hecho de que las autoridades respectivas
trataron este flagelo con ineficacia. Tavernier recuerda una
reunión que tuvo en 1985 con el primer ministro de
entonces, a quien le expresó lo terrible del asunto (la
distribución de cocaína y heroína en las escuelas y lugares
públicos), el que solo contestó: “Pedí que usted hablara
conmigo sobre materias importantes”. La película es de
1992 y podrá ser vista el 30 de junio.

El pulpo (1998), de Guillaume Nicloux, la proyectarán

el 1 de julio. El pulpo es un detective creado por Jean-
Bernard Pouy, con base en la literatura popular. Este
singular personaje encarna a una especie de Robin Hood
de los tiempos modernos que asalta a los villanos
adinerados que encuentra en su camino.

El caso Marcorelle la proyectarán el 2 de julio. Con la
dirección de Serge Le Péron, esta cinta de 2000, cuenta la
historia de un juez que descubre en la cama a una joven
polaca que conociera en un restaurante turco de la ciudad.
Ahí él comete un asesinato. Al menos es lo que cree, ya que
para su amigo Georges, solo se trata de una de esas pesadillas
que suelen aquejarlo. El sentimiento de culpabilidad que lo
invade puede ser un arma poderosa para sus adversarios,
ya que Marcorelle siente que no fue solo un sueño.

Mercaderes de polvo (2000), de Pierre Salvadori, también
trata el tema de las drogas. En una pequeña plaza parisina,
la droga es comprada y revendida en los bares siempre
llenos de parroquianos. El dinero circula a raudales.
Protagonistas más o menos conscientes de esos tráficos, los
jóvenes viven y mueren por su causa. Alain, dueño de un
bar, observa ese mundo sin cuestionarlo ni complicarse la
vida, hasta que cierto día Marie le pide su ayuda para
encontrar a los asesinos de su hermano. El 3 de julio
presentarán esta cinta.

Escenas del crimen es la película encargada de cerrar el
ciclo. El director Frédéric Schoendoeffer cuenta la historia
sobre la desaparición de una joven en una isla cuyo único
indicio es un folleto turístico olvidado en el lugar. La
proyectarán el 4 de julio.❖
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El ciclo será del 27 de junio al 4 de julio

Exposición
multimedia
Descubriendo
el alemán
Mariana González

Luego de visitar cerca de un centenar de ciudades en 18
países, la exposición multimedia Descubriendo el alemán
está en la biblioteca central Manuel Rodríguez Lapuente,
del Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH). Este evento es organizado por
el Instituto Goethe en Guadalajara, el Proulex y ese
campus universitario.

Por medio de la poesía, de fragmentos de videoclips,
películas o conciertos, caricaturas y fotografías de
personajes famosos, cartas, programas de televisión y
juegos de palabras, ruidos cotidianos, rompecabezas y
hasta insultos, dicha exposición pondrá en contacto a los
asistentes con la cultura y el idioma alemán.

El asistente entrará a cuatro “casas” o apartados, así
como a una isla de juegos, en las que podrá comprender,
sentir y aprehender el alemán, así como conocer aspectos
curiosos e interesantes de esta lengua hablada por más
de cien millones de personas.

El sistema tiene como base 42 centros mediales de
autoaprendizaje interactivo, por lo que no es necesario
poseer conocimientos previos de esta lengua para
entender los tópicos sobre la historia y cultura de
Alemania .  S in  embargo,  habrá  instructores  del
Instituto Goethe y de la UdeG para auxiliar a los
asistentes.

En nuestro país, Guadalajara es el último punto de
esta exposición, pues ya había visitado Monterrey y el
Distrito Federal, en donde acudieron un promedio diario
de tres mil personas. De aquí viajará a Argentina, Brasil
y Estados Unidos.

El director del Instituto Goethe en Guadalajara,
Richard Lang, explicó que gracias a la permanencia de
este montaje en lugares como Canadá, España, Francia e
Inglaterra, el interés por conocer la lengua alemana ha
incrementado.

Desde diciembre del año 2000, esta exposición ha
viajado por Europa, gracias a los esfuerzos de los
ministerios de Relaciones Exteriores y Cultura en
Alemania. Existen tres copias itinerantes: una en África,
otra en Tokio y la de México.

Paralelo a esta muestra multimedia, el rector del
CUCSH, Juan Manuel Durán Juárez, afirmó que ese
centro proyectará un ciclo de cine alemán, mismo que
será presentado en dos funciones diarias, en el cine-
auditorio Salvador Allende, con la finalidad de que los
estudiantes disfruten y conozcan más la cinematografía
de esa nación.

Habrá una conferencia magistral del doctor Harald
Wydt, de la Universidad de Europa en Frankfurt, quien
hablará de la dimensión cultural del idioma alemán, el
11 de junio a las 10:00 horas, en el auditorio Silvano
Barba, de ese centro universitario.

La exposición estará abierta para estudiantes,
profesores y público en general, del 7 al 28 de junio, con
un horario de lunes a viernes, de 9:00 a 19:00, y los
sábados, de 9:00 a 14:00 horas, en la biblioteca central
del CUCSH.❖
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Cultura

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Integrar todas las manifestaciones artísticas en un mismo
espacio, es el objetivo de la Semana cultural organizada
por la Sociedad de alumnos de diseño, del Centro

Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, del 9 al 13 de
junio, en el campus Huentitán.

El coordinador del evento, Jacob Durán Gómez, explicó
que promueven una integración de todas las artes presentes
en el centro.

“Pensamos que el CUAAD no solo es diseño y
arquitectura, sino todas las artes plásticas y audiovisuales,
motivo por el que desarrollaremos la Semana cultural,
además de que muchos jóvenes piden a gritos espacios para
demostrar su trabajo y talento”.

Indicó que con esto buscan “recabar” la creatividad

Semana cultural
en el CUAAD

que existe en ellos y darles un foro al interior de la
escuela.

“Por lo pronto queremos realizarla a nivel interno, para
luego pensar en hacerla externa”.

Durán Gómez expresó que estará dedicado un día para
cada expresión de arte.

“El lunes tenemos
exposición de pintura y un
concurso en el cual serán
realizados algunos murales,
mientras que el martes,
desde las 11:00 hasta las
20:00 horas, vamos a exhibir
cortometrajes. Junto a esto,
en uno de los pasillos crearemos una cámara oscura”.

Añadió que ese día efectuarán un ciclo de cine con
películas de varios géneros y algunos comerciales.

Para el miércoles tienen consideradas varias obras de
teatro, a cargo de la División de Artes y Humanidades, así
como de grupos externos, para lo cual el área de diseño de
interiores realizará una adaptación del escenario.

“El jueves tenemos exposición de fotografía, presentación
de danzas y unos chelistas que vienen del Departamento de

Música, con lo que tenemos
un programa completo”.

El viernes las actividades
cerrarán con un concierto de
rock con bandas de la escuela
y dj´s, en el campus Huentitán,
con entrada libre.

“Esperamos que la
gente asista, que el interés por la cultura quede reflejado”.

Puntualizó que la intención es que estos eventos sean
continuos, “es decir, si no cada seis meses, sí cada año”.❖

Del 9 al 13 de junio, en el campus
Huentitán, los estudiantes
mostrarán sus trabajos y su

talento.

Aimeé Muñiz Machuca

El Ballet Folclórico de la Universidad de
Guadalajara tiene limitantes para ejecutar su
trabajo en el teatro Degollado, desde
noviembre, primero por la remodelación de
este recinto, y después por la restricción para
ingresar a algunas de sus áreas, aun cuando
esto, de manera aparente, no les cause
inconvenientes para realizar su tarea.

Bailarines, músicos y coro del ballet

Bailarines, músicos y coro del ballet folclórico no tienen
persmiso de ingresar a los camerinos recién remodelados
por las autoridades estatales, aunque en presentaciones de
grupos internacionales, sus integrantes sí pueden usarlos,
denunció el director de la agrupación, Carlos Ochoa.

A vestirse al
rincón del teatro

folclórico no tienen permiso de ingresar a los
camerinos recién remodelados por las
autoridades estatales, aunque en presenta-
ciones de grupos internacionales, como el ballet
Bolshoi, sus integrantes sí pueden usarlos.

Fallas en el sistema de drenaje es uno de
los “pretextos” que impiden a los bailarines
emplear los camerinos, de tal suerte que
además de tener prohibido utilizarlos
durante la función, ni siquiera pueden
bañarse al término de ésta.

“Nos sentimos mal porque tenemos 35
años en el teatro, y en todo ese tiempo nunca
había pasado esto. Si fuéramos otra
compañía, dejaríamos de actuar aquí.
Empero, tenemos un compromiso
tremendo, pues cada día nos superamos
más y alimentamos la convicción de que
nuestra labor cultural no la para nadie”,
indicó Carlos Ochoa, director de la
agrupación.

Pareciera tratarse de una cuestión menor,
pero el hecho de que los bailarines deban
cambiarse en rincones del escenario, ha
ocasionado problemas de salud en algunos
de ellos, indicó Ochoa.

“Abajo hay un camerino pequeño que
utilizan algunas mujeres, cuando en la
compañía somos 70, así que la mayoría está
en los extremos del escenario, al aire libre.

“Nos están poniendo unas mantas
provisionales, como corral, para vestirnos,

pero mucha gente, por los cambios tan
rápidos, tiene que ir a los extremos.

”Hace como mes y medio tuve una racha
de enfermos porque, aun cuando estén
sudando, deben hacer su cambio de
vestuario a la intemperie”.

El hecho es que, por fin, el ballet cubre
una cuota al teatro, con lo cual, al parecer,
tendrá acceso a dichos espacios, como
cualquier otro grupo.

Pero el elitismo del teatro va más allá,
pues en pocas ocasiones ha dado espacio a
las agrupaciones locales. Algunas de las que
han estado en ese foro son Anzar, Lola
Lince, Joven ballet, Balleteatro
contemporáneo, Ballet cámara de Jalisco,
Movidanza.

El resto de los grupos de danza, teatro y
música no han tenido la oportunidad de
llegar a este escenario, aspecto que lo
convierte en un recinto “prohibido”.❖

Tienen 35 años presentándose en este foro

LO
R
E
N

A
 O

R
T
IZ



28 ❖     9 de junio de 2003 Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

PASAJE CULTURAL

Víctima de la semana:

Héctor Caro
actor de teatro

Cursos itinerantes de video y cine

Raquel Navarrete*

Los centros universitarios y campus de la
Universidad de Guadalajara podrán
participar en el programa itinerante de

cursos y diplomados de cine y video, que
serán impartidos por docentes
especializados del Departamento de Imagen
y Sonido, del Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño.

El propósito de este programa es
expandir las actividades docentes hacia
la red universitaria, en las diferentes
regiones del  estado,  para que los
habitantes de tales zonas puedan tener
acceso a este conocimiento.

Los cursos taller a impartir  son:
realización, guión, edición, producción,
narrativa,  videofotografia ,  sonido,
actuación, animación clásica, fotografía,
historia  del  c ine,  historia  del  c ine
mexicano, apreciación cinematográfica,
locución,  comunicación y lenguaje
audiovisual y periodismo.

El diplomado será enfocado a la
revisión y anális is  del  arte

cinematográfico mundial  y sus
creadores.

Los cursos y diplomados funcionan
desde 1994, mediante un sistema de
autosuficiencia.

El  objet ivo fundamental  de esta
propuesta educativa y del programa es
que el departamento cumpla con su
función de divulgar con f ines
profesionales el conocimiento integral de
la producción cinematográfica y el video,
como proyecto de extensión hacia el
exterior de nuestro ámbito local.

La instalación de este programa
permitirá dar a conocer nuestro quehacer
en diversos puntos de la entidad y
coadyuvará a que los participantes
puedan explorar un instrumento más de
auténtica proyección social.

Esta iniciativa fue creada con base en
la creciente demanda que ha tenido en
estos últimos dos años.  Es la única
instancia en la UdeG especializada en el
género.

Conscientes de la posibilidad de que
los centros universitarios cuenten con

una unidad de operación audiovisual
para realizar su labor cultural, académica
y de investigación,  lanzan la
convocatoria  a  los  interesados en
incursionar en el ejercicio y aplicación
del video, o bien, para los que deseen
conocer la historia del cine y analizar el
trabajo de los grandes creadores, quienes
han enriquecido el arte cinematográfico
mundial.

Los docentes de este Departamento
de Imagen y Sonido, accedieron a estar
presentes con los cursos itinerantes en las
regiones que los soliciten, no obstante
que la  mayoría de el los  t ienen
actividades docentes en nuestra
licenciatura de artes audiovisuales y
algunos en la maestría en cine, de la cual
la Universidad es pionera en el país.

Los centros universitarios o campus
podrán solicitar los cursos que deseen,
los cuales tendrán una duración de 30
horas,  divididos en cinco sábados
consecutivos, con seis horas de trabajo en
cada visita.

En el caso específico del diplomado,
será programado con base en las
necesidades de cada institución, ya que
la carga horaria es mayor.

También ofrecerán cursos intensivos,
para los cuales emplearán las mismas
horas, pero la carga horaria será dividida

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Coordinación General de Extensión,
la Coordinación de Promoción y Difusión

Cultural y el Ballet Folclórico de la
Universidad de Guadalajara

lamentamos profundamente el deceso
de nuestro compañero y amigo

Horacio Espinoza González

y nos unimos a la pena que embarga
a sus familiares.

Fallecido el 28 de mayo de 2003
Guadalajara, Jalisco.

Descanse en paz

El Departamento de Imagen y Sonido expandirá
sus actividades docentes a diferentes regiones

del estado.

entre cinco días consecutivos, hasta
completar las 30 horas. Esta modalidad
deberá realizarse en julio.

En la instrumentación práctica del
programa existirá corresponsabilidad
entre el departamento y el centro o
campus  universitario solicitante. Las
acciones interinst i tucionales  serán
orientadas a fortalecer la imagen de
nuestra Universidad y el desempeño de
sus dependencias.❖

* Coordinadora de cursos y diplomados
/ Departamento de Imagen y Sonido.

Ricardo Ibarra

Caro: es actor de teatro desde 1984.
Formalizó su profesión al ingresar

y no. La palabra constituye solo un
vehículo. El actor habla con su cuerpo
y el escenario resulta un lente de
aumento, en el que todo adquiere una
dimensión distinta, como el hecho de
que te estás rascando la entrepierna,
meterte un dedo a la nariz, guiñar un
ojo. En un espacio tan grande como
éste, podría pensarse que eso pasa
inadvertido, pero sucede que este
lugar es una lente de aumento que lo
magnifica. En la vida cotidiana nadie
da importancia a meterse el dedo a la
nariz, pero en el teatro tiene un valor
y constituye un signo para el
espectador, un referente.
Desintegrar el yo: lo que está en
juego es tu persona. Construir un
personaje implica poner en riesgo
tu persona. La ficción muerde. No
es algo dado. La ficción del teatro
es distinta a la que te establece la
tele, el cine o el video, porque ahí
la historia se cuenta a partir de las
ediciones, los trucos y el acomodo
del discurso visual.
El arte: es sumamente redondo.
Siempre será perfecto. Embonarán
todas las partes. Tiene que ser veraz,
exacto y creíble. En la vida diaria de
los seres humanos, no resulta así. Ni
es veraz ni verosímil ni exacta.

El espectador de teatro: tiene
varias expectativas. Una es sentir
que valió la pena salir de su casa,
atravesar la ciudad y que lo que vio
satisfizo su intelecto, emotividad y
sus ganas de chisme, porque el
espectador es un chismoso, un
fisgón y un metiche. Viene a ver
qué ocurre y cómo le va a los otros:
como en la vida diaria. El
espectador en el fondo lo que busca
es el reflejo de sí mismo, que le
hablen de lo que le acontece en su
vida, sus sueños y los deseos que
tiene ante la vida, sobre todo por
la cortedad de la misma.
La obligación del actor: es recordar
al público que estamos hechos de
tiempo y que nos vamos a morir.
El trabajo del actor es recordar la
muerte inminente. El teatro busca
eso, el contacto con el otro. Quiere
verlo a los ojos, ponerlo ante su
situación inmediata. Aunque le
cuente una historia antigua, de otro
país, a final de cuentas toda historia
que ocurre en escena habla de las
pasiones, los problemas y anhelos
humanos, aunque aparezcan
animales, plantas o planetas.
Seguiría siendo una metáfora, una
paráfrasis de la vida de los seres.

a la compañía de teatro El venero.
Después formó parte de La
cooperacha, de la cual es miembro.
Ha tenido colaboraciones con otras

compañías, como la de la
Universidad de Guadalajara y es el
director técnico del teatro
Guadalajara.

Todos los viernes presenta la
obra Divino Pastor Góngora, a las
20:30 horas y los domingos el
espectáculo infantil Las aventuras
del ingenioso don Grillote de la selva,
a las 11:00 y 13:00 horas.
Las líneas: soy actor de teatro de
actores y actor de teatro de títeres. Es
difícil encontrar a alguien que explore
todas las rutas de especialización del
trabajo actoral. Todas y cada una
requieren de investigación y
exploración, como las líneas del teatro
del cuerpo, antropológico, clown.
Teatro de actores: es aquel en el que
la presencia para construir la ficción
recae en el cuerpo del actor, puesto al
servicio de un personaje o varios. En
el trabajo del actor con títeres hay un
proceso de exploración en el que las
reglas para construir los personajes
son las mismas que con el actor, solo
que aquí transfiere su yo a un objeto
inanimado, que es un títere.
El teatro: es la suma de muchos
lenguajes. Tenemos la idea de que el
actor de teatro es alguien que solo
atiende a la palabra, que habla bien,

La ficción recae en el cuerpo del actor
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PASAJE CULTURAL

a partir del 9 de junio

❖  Rap es...
Revista radiofónica de análisis político, de la
Universidad de Guadalajara, transmitida los
lunes, miércoles y viernes, de 8:00 a 9:00 horas.
Red Radio Universidad de Guadalajara, 104.3 FM.

❖  La consentida (820 AM). “Dimensión
cultural”.
Sábados, de 13:00 a 16:00 horas.
Conducen: José Manuel Jurado Parres y José
Luis Pérez.

❖  Radiorama DK (12.50 AM). “Derecho a la salud”.
Los viernes, a las 17:00 horas.

❖  Triple A (8.80 AM). “Servicio 8.80”. Todos los
martes, a las 10:00 horas. Asesoría jurídica con
Livier González y Patricia Campos González,
de la División de Estudios Jurídicos, de la
UdeG.

❖  Triple A (8.80 AM). “Cara a cara”. Todos los
jueves, a las 8:30, análisis político. Participan:
doctor Javier Hurtado González y maestro
Gabriel Torres Espinoza, politólogos del
Departamento de Estudios Políticos, de la
UdeG.

❖  Triple A (8.80 AM). “Entre comillas”, 11:00 horas.
La política en voz de universitarios.
Conductoras: Mónica Abarca González, Luz
Mejía Leiva y Georgina Vega Fragoso, de la
División de Estudios Políticos y Sociales,
CUCSH.

❖  Televisa Radio (1190 AM). “Patrulla W”.
De lunes a viernes, a las 7:00 horas. Análisis de
temas políticos. Politólogos investigadores de
la Universidad de Guadalajara.

❖  Televisa Radio (1190 AM). “La consuelo en
la W”.
Jueves, 12:00 horas. Con la conducción de la
licenciada Consuelo  Parra.

❖  Televisa Radio (1190 AM). “El escaparate”.
Sábados a las 11:00 horas.
Programa de entretenimiento cultural.
Conductores: Alejandra Tello, Brenda Valdez,
directora de El globo museo del niño, y Antonio
Zaras, director de Rojo café.

❖  Superdeportiva (1370 AM). “Cinco de espera”.
Los miércoles, a las 21:00 horas, con la
conducción de Luis Ignacio Luna, Mario Ortega
y Rodolfo Castillo.

❖  Radio Fórmula (1280 AM). “A ciencia cierta”.
Los sábados a las 10:00 horas.
El conocimiento, la herramienta más útil de la
humanidad.

❖  Noticiero Contacto universitario
Una visión actual del acontecer universitario.
Lunes a viernes, 12:00 horas, Red radio
Universidad de Guadalajara, 104.3 FM.

❖  La voz de la UdeG en los Altos.
Programa de radio del CUAltos, transmitido
por la estación local XEZK, Poder 55, Radio
alteña, en el 550 AM. Los jueves, de 19:00 a 20:00
horas. Comentarios y sugerencias a los
teléfonos 135 32, 135 22, 151 33.

XHAUT 102.3 FM, Red radio Universidad de
Guadalajara en Autlán, www.cucsur.udg.mx
❖  El baúl de los recuerdos.
Información acerca de los grandes de la música.
Los lunes, miércoles y viernes, de 20:00 a 21:00
horas.
❖  De tres en tres.
Espacio alternativo de identificación para los
jóvenes. Escúchalo a las 13:00 horas.

CASA VALLARTA
Avenida Vallarta 1668
Teléfonos 36 15 49 22, 36 15 49 30
www.cge.udg.mx/cpdc/cv

❖ Las venas del tabaco, exposición fotográfica
de María del Refugio Ruiz. Inauguración:
junio 12, 20:30 horas, en la sala Manuel
Álvarez Bravo.

❖ Exposición Más allá de mi soledad, de
Efraín Urzúa. Salas María Izquierdo y Javier
Campos Cabello.

❖ Sin obsesiones, exposición pictórica de
Raúl Aguilar, en la sala de usos múltiples.
Clausura: 15 de junio.

❖ Abstracción simbólica–espacios y mitología,
exposición de José Víctor Crowley.
Inauguración: 27 de junio, 20:30 horas, salas
María Izquierdo y Javier Campos Cabello.

MUSEO DE LAS ARTES
Juárez y Enrique Díaz de León
Teléfono 38 26 86 56
www.museodelasartes.udg.mx

❖ Exposición de textiles de Sara María
Terrazas.

❖ Exposición de pintura de Alejandro
Nava.

CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE,
ARQUITECTURA Y DISEÑO
Extremo norte de la calzada
Independencia s/n, Huentitán el Bajo,
Jalisco
Teléfonos 36 74 45 02, 36 74 61 66 y 36 74 71
85, extensión 103

❖ El Departamento de Imagen y Sonido
invita al diplomado en cine italiano, los
sábados, de 10:00 a 14:00 horas. Tercer
módulo: Luchino Visconti. Docente: Carlos
Alberto Torrico T. Fecha: 14, 21, 28 de junio,
y 5 de julio. Costo del módulo: $ 500.00.

Informes en avenida Libertad 1690,
teléfono 38 25 45 58.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS SOCIALES Y
HUMANIDADES
Guanajuato 1045
Teléfonos 38 19 33 33, 38 19 33 20

❖ El CUCSH, el sistema corporativo
Proulex/Comlex y el Goethe Institut
Inter Nationes, invitan a la exposición
multimedia Descubrir el alemán, de 9:00
a 20:00 horas, en la biblioteca y centro
de información y comunicación Manuel

Rodríguez Lapunte. Clausura: 28 de
junio.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán y Olímpica
1421, S. R.
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 60 17 y 36 50 36
80

❖ XIII Muestra de artes plásticas del CUCEI,
del 25 de junio al 2 de julio. Inauguración:
25 de junio, 12:00 horas, salón de usos
múltiples del Centro de Documentación del
CUCEI.

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR
Prolongación Colón s/n, Ciudad Guzmán,
municipio Zapotlán el Grande, Jalisco
Teléfono 01 341 412 40 44

❖ Curso para instructores de música.
Impartirá el maestro Alfredo Aranda, de la
Universidad de San José California, del 7 al
31 de julio, en la Casa del Arte, de lunes a
jueves, de 17:00 a 19:00 horas. Cupo limitado.

Mayores informes al 341 41 24 044,
extensiones 6042, 6019.

❖ Curso de cultura mexicana rural. Del 7 de
julio al 2 de agosto. Fecha límite de
inscripción: 20 de junio.

Informes en el teléfono 01 341 41 24 044,
extensiones 6036, 6019, en la página
electrónica www.cusur.udg.mx o al correo:
jessicav@cusur.udg.mx, y
mlrujano@cusur.udg.mx

GALERÍA JORGE MARTÍNEZ
Calle Independencia y Belén, centro
histórico

❖ Voces del agua, exposición colectiva.

GALERÍA ALEJANDRO GALLO
Justo Sierra 2150
Teléfono 36 15 13 63

❖ Gordas amorosas, exposición pictórica de
Carmen Alarcón.

GALERÍA CHUCHO REYES
Lerdo de Tejada 2172
Guadalajara, Jalisco.

❖ Making energy. Haciendo energía, exposición
de Fernando Mercado. Clausura: 12 de junio.

TEATRO

❖ Sueño de una noche de verano, dirección de
Rafael Sandoval. Teatro Experimental de
Jalisco, todos los domingos, con dos

funciones: 12:00 y 18:00 horas. Costo del
boleto: $40.00 adultos, 20.00 niños y
universitarios con credencial.

❖ Laboratorio teatral Breve espacio, presenta la
obra Ángeles o demonios, con la dirección de
Francisco de la Torre, 20 y 21 de junio, a las 20:30,
y 22 de junio, a las 18:00 horas, en el auditorio
de la Federación de Estudiantes de Guadalajara,
Carlos Pereyra 300, atrás de la Normal, entre
Vasco de Quiroga y Manuel Gutiérrez Nájera.
General: $50.00 y estudiantes, $30.00

FIL

❖ XII Premio de literatura latinoamericana
y del Caribe Juan Rulfo. Fecha límite para
envío de candidaturas: 30 de junio de 2003.
La convocatoria puede ser consultada en la
página electrónica www.fil.com.mx

Mayores informes en la Coordinación de
Prensa, de FIL, teléfonos 38 10 03 31, 38 10
03 74 o en Lerdo de Tejada 2172, teléfonos 36
16 43 57, 36 16 38 94.

RADIO

❖ Charlas sobre filosofía. Programa
producido por el Departamento de Filosofía,
de la UdeG, y la XEJB. La transmisión es por
el 96.3 FM, los martes, de 20:10 a 21:10 horas.

❖ Letrario. Programa radiofónico
transmitido los viernes, a las 20:00 horas, por
el 96.3 de XEJB.

LIBROS

❖ Mantis editores invita a la presentación
del libro Un bosque muerto, de Mario Heredia.
Participan los maestros José Bru y Gabriela
Hernández. La cita es a las 20:30 horas del
13 de junio, en el auditorio de la librería José
Luis Martínez, del FCE.

MÚSICA

❖ Chavela Vargas en concierto, 21 de junio,
20:30 horas, teatro Galerías. Costo del boleto:
$400.00, 350.00 y 220.00. Entradas en taquilla.

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG. Funciones dominicales a las 10:00
horas, en el teatro Degollado.

TALLER

❖ Taller literario Luis Patiño.
Todos los jueves de junio, de 20:00 a 22:00

horas, en la casa Salvador Echavarría,
Montenegro 2216.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria obtuvo
certificado de calidad DobleU, sitio líder en la búsqueda de
información con calidad, en habla hispana, para América
Latina, dentro de la red mundial de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar
la prevención de trastornos psicológicos y la salud
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta
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Selección: Filemón Hernández

 Altazor

CANTO I

Fragmento

Altazor ¿por qué perdiste tu primera serenidad?
¿Qué angel malo se paró en la puerta de tu
sonrisa
Con la espada en la mano?
¿Quién sembró la angustia en las llanuras de tus

ojos como el adorno de un dios?
¿Por qué un día de repente sentiste el terror de

ser?
Y esa voz que te gritó vives y no te ves vivir
¿Quién hizo converger tus pensamientos al cruce
de todos los vientos del dolor?
Se rompió el diamante de tus sueños en un mar

de estupor
Estás perdido Altazor
Solo en medio del universo
Solo como una nota que florece en las alturas del

vacío
No hay bien no hay mal ni verdad ni orden ni

belleza
¿En dónde estás Altazor?

La nebulosa de la angustia pasa como un río
Y me arrastra según la ley de las atracciones
La nebulosa en olores solidificada huye su propia

soledad
Siento un telescopio que me apunta como un

revólver
La cola de un cometa me azota el rostro y pasa

relleno de eternidad
Buscando infatigable un lago quieto en donde

refrescar su tarea ineludible

Altazor morirás Se secará tu voz y serás
invisible

La Tierra seguirá girando sobre su órbita precisa
Temerosa de un traspié como el equilibrista sobre

el alambre
que ata las miradas del pavor.
En vano buscas ojo enloquecido
No hay puerta de salida y el viento desplaza los

planetas

Piensas que no importa caer eternamente si se
logra escapar

¿No ves que vas cayendo ya?
Limpia tu cabeza de prejuicio y moral
Y si queriendo alzarte nada has alcanzado
Déjate caer sin parar tu caída sin miedo al fondo

de la sombra
Sin miedo al enigma de ti mismo
Acaso encuentres una luz sin noche
Perdida en las grietas de los precipicios

Cae
Cae eternamente

Cae al fondo del infinito
Cae al fondo del tiempo
Cae al fondo de ti mismo
Cae lo más bajo que se pueda caer
Cae sin vértigo
A través de todos los espacios y todas las edades
A través de todas las almas de todos los anhelos y

todos los naufragios
Cae y quema al pasar los astros y los mares
Quema los ojos que te miran y los corazones que

te aguardan
Quema el viento con tu voz
El viento que se enreda en tu voz
Y la noche que tiene frío en su gruta de huesos

Cae en infancia
Cae en vejez
Cae en lágrimas
Cae en risas
Cae en música sobre el universo
Cae de tu cabeza a tus pies
Cae de tus pies a tu cabeza
Cae del mar a la fuente
Cae al último abismo de silencio
Como el barco que se hunde apagando sus luces

Vicente Huidobro

ediciones “el bomberazo”
semana de harte y medio hambriente
josé fors, rector del CUCa
quien no oye consejo, no llega a editorial
bolsa descosida de trabajo
año internacional del acuatlón
asegurar a jóvenes el doctorado, principal reto

pro campus
pedagogo de callejón
día mundial del medio ambiente y del futuro color de
rosa
sostenibilidad y otros pechos
¿cuándo un Excel atrasado?
Fireworks y otras quemazones

Cortesía

Levantado del suelo
José Saramago
Punto de lectura.

José Saramago, Premio Nobel
de Literatura 1998, describe:
“un libro es un hombre como
otros: sueña. Y mi sueño fue
poder decir de este libro
cuando lo terminase: esto es el
Alentejo...

“Un libro, una simple novela, gente, conflictos, algunos
amores, muchos sacrificios y grandes hambres, las victorias y
los desastres, el aprendizaje de la transformación, muertes”.❖

Gestión municipal 1
Revista semestral
Departamento
de Administración
Año 1, volumen 1,
marzo-septiembre 2003
Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas
Universidad de Guadalajara.

Este primer número cuenta con
la colaboración de altos

especialistas en el tema, como el doctor Enrique Cabrero
Mendoza, coordinador del Premio nacional de gobierno y
gestión local, patrocinado por la Fundación Ford; el doctor
Andrés Valdez Zepeda y la doctora Elia Marúm Espinosa,
de la UdeG, así como el maestro Edmundo Hernández Claro,
especialista en el tema municipal, y el doctor Marcos Pablo
Moloeznik, estudioso del campo de la seguridad pública.❖

Reivindicación de
don Prisciliano Sánchez
Marco Antonio Cuevas
Contreras
Ayuntamiento de Guadalajara
Gobierno de Jalisco 2001-2007.

En el prólogo, el maestro Carlos
Eduardo Moyado Zapata
destaca: “hoy en día, el legado
de don Prisciliano Sánchez se
encuentra prácticamente

olvidado; sus restos no reposan en el camposanto de Belén,
como lo dispuso en su postrera voluntad testamentaria,
tampoco reposan en la Rotonda de los jaliscienses ilustres.
Todo indica que, según lo deduce el autor, se encuentran
ocultos en el primer cuadro de esta Guadalajara capital”.

De venta en el Congreso del Estado.❖
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Para los pequeños,
un verano deportivo
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La Coordinación de
Cultura Física, de esta
casa de estudios, organiza
cursos de verano en los
que los niños tendrán la
oportunidad de acercarse
a deportes como
atletismo, futbol,
natación, taekwondo,
voleibol de playa y
actividades recreativas.
Los trabajos del curso
comenzarán el 7 de julio y
finalizarán el 1 de agosto,
de lunes a viernes, de
9:00 a 14:00 horas.

Las sedes serán en el
núcleo deportivo del
Tecnológico, la alberca y
el estadio Olímpico, de la
UdeG.

Para los pequeños,
un verano deportivo
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El equipo de baloncesto del SUTUdeG,
entre los mejores del país

El equipo de baloncesto del SUTUdeG logró el
subcampeonato del X torneo Annual international sports
classic basquetboll, en el que tuvo que enfrentar a una
quinteta conformada por exestrellas de la NBA.

Rodolfo Castillo
rcastillo@redugd.udg.mx

Enfrentar a exjugadores de la National
Basketball Association (NBA) no les importó
y menos menguó el ánimo de los jugadores
del equipo del Sindicato Único de
Trabajadores de la Universidad de
Guadalajara (SUTUdeG), quienes
demostraron que en nuestro país también
existe buen basquetbol y, aunque al final
perdieron la batalla, el partido estuvo
disputado y el marcador no fue abultado.

Nombres como Howard Kelsey, ex
integrante del equipo olímpico canadiense;
Jerome Kersey, jugador de NBA durante 17
temporadas, y campeón en 1999, con los Spurs
de San Antonio; Jeff Moore, también jugador
de la NBA, formaron parte del equipo AGA,
al cual enfrentó la quinteta representativa del

SUTUdeG, en la final del X torneo Annual
internactional sports classic basquetboll.

Organizado por una empresa privada, en
Puerto Vallarta, del 23 al 25 de mayo pasado,
este torneo logró reunir a equipos de primer
nivel, representativos de diferentes
empresas, sindicatos y de las principales
unidades deportivas de Guadalajara, donde
mejor juegan el basquetbol.

El SUTUdeG logró colarse a la final luego
de ganar sus tres primeros encuentros. El
juego por el campeonato fue, precisamente,
contra el equipo AGA, que contó con sus
jugadores de la NBA. Los universitarios
sucumbieron con un marcador de 90-97, que
les valió el segundo lugar del certamen.

“El nivel de este torneo fue alto. No solo
estuvieron presentes las exestrellas de la
NBA, sino jugadores puertorriqueños,
estadunidenses y canadienses, que le dieron
un estatus mayor al evento”, señaló Arturo
Tezozomec Gómez Vázquez, capitán e
integrante del cuadro del SUTUdeG.

El equipo está conformador por un total
de 10 trabajadores de esta casa de estudios,
así como seis jugadores invitados.

En las filas del cuadro sindical están dos
exseleccionados nacionales juveniles:
Fernando Meza Tinoco y Ramel Castro
García. También, Ricardo Raúl Carrera
Juárez, exintegrante de aquel glorioso equipo
de basquetbol, Leones negros de la UdeG.

La quinteta universitaria está
conformada por Arturo Tezozomec Gómez
Vázquez, Eduardo Andrade Navarro,
Fernando Peñalosa Vázquez, Víctor Iván
Gómez Vázquez, Humberto Silva Rodríguez
y Santiago Pajarito Arámbula, entre otros.

Bajo la tutela del experimentado entrenador,
doctor Ramiro Vázquez Gutiérrez, los
universitarios han competido en diferentes
torneos, como es el caso del torneo de liga de
primera fuerza, que organiza el ayuntamiento de
Guadalajara y “donde obtuvimos el tercer lugar.
A nivel nacional participamos en la competencia
convocada por la Unión nacional de trabajadores,
en la cual somos los actuales campeones y
formamos parte de la copa Guadalajara”.

Gómez Vázquez señaló que los
entrenamientos son martes y jueves, en el
coliseo Olímpico (Revolución 1500), de 20:00
a 22:00 horas.

Los trabajadores sindicalizados pueden
formar parte del equipo, luego de ser sometidos
a una prueba de aptitud deportiva para observar
su nivel y determinar su aptitud para ingresar.❖

El equipo del SUTUdeG logró colarse a la final
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DEPORTES

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

E stas vacaciones no habrá pretexto para
que los pequeños se queden en casa. La
Universidad de Guadalajara ha

preparado una serie de actividades
deportivas y recreativas para que el verano
esté lleno de sana actividad, compañerismo
y trabajo en equipo.

Uno de estos cursos, llamado de verano,
será organizado por la Coordinación de
Cultura Física, de esta casa de estudios, en
la que los niños tendrán la oportunidad de

acercarse a deportes como atletismo, futbol,
natación, taekwondo, voleibol de playa y
actividades recreativas.

Con este curso, que está orientado a
niños y jóvenes de entre los siete y los 14
años, “pretendemos que los participantes
participen en las actividades deportivas, así
como en juegos que incentivan el trabajo
grupal, la solidaridad y la sana
convivencia”, explicó el licenciado Marco
Antonio de Santiago Franco, encargado de
dichos cursos.

La metodología consistirá en que los
niños practiquen, por espacio de 45 minutos,

cada deporte y, posteriormente asistan al
área de recreación.

“No significa que los pequeños
practicarán deporte todo el día y terminen
agotados, sino que les enseñaremos las
ventajas que la actividad física ofrece a su
cuerpo y los principios teóricos de los
deportes mencionados.

“Queremos que los niños se distraigan,
que conozcan diferentes posibilidades
deportivas, y quizás encontrarnos posibles
talentos para canalizarlos a las selecciones
infantiles universitarias, como la escuela de
futbol, karate, atletismo y natación”.

Los trabajos del curso comenzarán el 7 de
julio y finalizarán el 1 de agosto, de lunes a
viernes, de 9:00 a 14:00 horas. Las sedes serán
en el núcleo deportivo del Tecnológico, la
alberca y el estadio Olímpico, de la UdeG.

Los padres pueden tener la tranquilidad
de que sus hijos estarán en buenas manos,
pues habrá 30 entrenadores capacitados que
serán los encargados de dirigir los deportes.
Además, estarán apoyados por dos auxiliares.

El cupo estará limitado a 500 pequeños,
con la finalidad de que sean bien atendidos
por el personal a cargo. Los grupos no
excederán de 20 niños.

Habrá consultorio médico, para atender
cualquier eventualidad que,
“afortunadamente, en los años que llevamos
realizando este curso, no hemos tenido”.

Como ya es costumbre, la Universidad de Guadalajara desarrollará actividades para
que, durante las vacaciones, los pequeños practiquen deportes y actividades

recreativas.

Las sedes serán el núcleo deportivo del Tecnológico y el estadio Olímpico FOTO: ADRIANA GONZÁLEZ

De Santiago Franco comentó que el costo
será de 400 pesos, con descuentos especiales
a los hijos de trabajadores administrativos y
académicos, de esta casa de estudios.

Para mayores informes comunicarse al 36
19 81 06 o dirigirse a la Coordinación de
Cultura Física, ubicada en avenida
Revolución 1500, de 9:00 a 15:00 horas.

CURSOS DE IDIOMAS

Para aquellos padres que desean otra opción
educativa para sus hijos, están los cursos de
verano que organiza Proulex. Ahí impartirán
clases de inglés, francés, baile, actividades
recreativas, arte y manualidades.

El inicio será el 14 de julio y finalizarán el
8 de agosto. Tendrán un costo de 1,700 pesos,
que incluye todo el material y un seguro
escolar. Habrá una promoción por pronto
pago: antes del 5 de julio costarán mil 300
pesos y, entre el 7 y el 12 de julio, mil 500 pesos.

Las edades para ingresar serán de los
cuatro hasta los 14 años.

Los centros donde impartirán los cursos
serán en cuatro de las sedes de Proulex, ubicadas
en: Guanajuato 1049, colonia la Normal, teléfono
38 53 39 39; avenida Tepeyac 1156, a media
cuadra de Niño Obrero, teléfono 31 21 17 80;
Tecnológico, en Marcelino García Barragán,
esquina calzada Olímpica, o en Vallarta 2526, a
una cuadra de los Arcos, teléfono 36 15 76 02.❖

Para los pequeños,
un verano deportivo
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DOS COMEDIAS BARATAS
(QUE HACEN REÍR)

Juan Manuel Orbea

1
Una intrusa en la familia (Bringing down the
house, EU, 2003) es una de esas comedias
que parecería solo ser una comedia más
de las tantas comedias que la incansable
y sobre todo insaciable industria
hollywoodense produce en serie (que no
es lo mismo que en serio), tal cual si en
vez de cine fueran simples e insípidas
hamburguesas; por supuesto, con papas,
refresco y postre incluido. Una película
que seguramente se olvidará al día
siguiente de verse, llena de clichés
ramplones y sketches previsibles. Sin
embargo, hay cosas rescatables en esta
cinta que, aunque usted no lo crea, y a
pesar de que realmente es una comedia
del montón, te hace reír, es más, por
momentos te hace reír tanto que cuidado
con aquellos que se ríen hasta hacerse pipi
de la risa. Quizá esto se deba a alguien
como Steve Martín, uno de los mejores y
más exitosos comediantes –léase de pies
a cabeza– de la cinematografía yanqui,
quien convence siempre a los espectadores
–quienes o lo aman o lo odian–, sea buena
o mala la cinta en turno, además de que
bien puede afirmarse es un excelente actor,
destacado escritor de comedia, finísima
persona y buen novelista: todo un estuche
de monerías. Y claro, también le debemos
muchas de esas risas (carcajadas que
ayudan a olvidarse de todo y a no pensar
en nada) a una muy buena actriz de raza
negra, Queen Latifah, nominada este año
como Mejor actriz de reparto por su
participación en la multipremiada
Chicago, y quien ha tenido otras
destacadas actuaciones en otras tantas

películas, más allá de que es una de las
mejores cantantes de hip-hop y soul de su
país.

Steve Martín interpreta a un habilidoso
abogado, padre de una joven entrando de
lleno a los típicos problemas de la
adolescencia y de un niño simpático e
inteligente. Sin embargo, su vida no anda
muy bien que digamos, pues se encuentra
separado de su todavía amada mujer y en
el renombrado buffet donde labora la nueva
sangre le provoca una dura competencia, así
como ciertas diferencias con sus despóticos
jefes. Mientras esto sucede, entabla
conversación a través de un chat con una
mujer desconocida pero maravillosa que le
levanta el ánimo y le provoca nuevas y
esperanzadoras expectativas. Pero las
sorpresas estarán no a la vuelta de la
esquina, sino en la puerta de su casa,
cuando se aparece esa mujer que supuso
totalmente distinta a como en realidad es.
Alguien que le provocará en primera
instancia no solo una gran desilusión, sino
mucho estrés; alguien que sin embargo será
muy distinta a como él llegara a imaginarla
tras conocerla como quien conoce a alguien
que de primer ver es una persona muy
diferente a quien realmente es. Así,
comienza una serie de situaciones
disparatadas e inverosímiles, que a pesar de
todo logran atrapar al espectador gracias a
la nobleza del humor blanco con pequeñas
pero justas dosis de humor negro,
metafórica y literalmente hablando. Quizá
es ahí donde reside la química de esta
película: en la aparente antiquímica de los
dos protagonistas que, sin embargo, crearán
una fórmula perfecta gracias a, entre otros
elementos, su condición de polos opuestos
que se atraen para sacar lo mejor de cada
uno. El final, sí, muy previsible. Pero de que
te ríes te ríes.

2
Aquellos viejos tiempos (Old school, EU, 2003)
es otra comedia más de las muchas comedias
que nos ofrece nuestra variopinta cartelera
cinematográfica nacional, como siempre,
inundada por títulos bien pero si bien
orgullosos de ser hijos del Tío Sam. Una
comedia en la que Luke Wilson (hermano de
Owen Wilson, quizá no tan talentoso pero
con una personalidad propia), Will Farrel (el
mejor talento de los últimos años que ha
lanzado el mítico Saturday Night Live) y Vince
Vaughn (un tipo que tiene lo suyo y que en
esta cinta sale muy bien librado) conforman
un trío de treintañeros en plena crisis
existencial de, precisamente, los 30. Y como
le suele suceder a la gran mayoría de esa
estirpe, la vida que planearon no es
exactamente como se la imaginaron. Es más,
puede decirse que son tres reverendos loosers
que ya no tienen más qué perder. Por lo que
cualquier cosa que hagan de ahora en
adelante ya será ganancia. Es así como a
partir de que Mitch (Wilson) encuentra a su
novia en plena orgía, la vida toma un giro
de 360 grados no solo para él, sino para el
recién e ilusamente casado Frank (Ferrell,
indudablemente el personaje más logrado y
que hace reír como pocas personas tan equis
pueden hacer reír), así como para Beanie,
esposo y padre de familia, quien no deja de
despotricar a los cuatro vientos sobre el
infortunio que resulta estar casado, tener
hijos y llevar una vida dizque cómoda y
segura, mientras vende bocinas y bocinas al
por mayor. Así pues, el desilusionado de la
vida de Mitch se va a vivir a una casa cerca
de la universidad, apoyado por sus dos
amigos, quienes para levantarle él ánimo no
solo organizan una de aquellas fiestas de
antaño, sino que, ante el ocaso del decano
de la universidad, un típico nerd (teto) venido
a más con una sobrecarga de resentimiento
hacia ellos, deciden conformar una

fraternidad, apoyado tanto por auténticos
estudiantes como por dos que tres hombres
mayores y una anciana al punto fiambre.

Escrita y dirigida por Todd Phillips, un
cineasta que creció bajo la influencia de
las comedias tontas de los años 80’s, esta
película resulta ser una mala película (al
igual que la comedia de Steve Martín), que
sin embargo tiene momentos de humor
sublime (al igual que la comedia de Queen
Latifah). Y es que a partir de que los tres
amigos pretenden traer de regreso la
dudosa gloria de su pasado universitario
a un presente que navega sin timón ni
velas hacia un futuro lleno de
incertidumbre, se dan situaciones que,
más allá de su evidente inverosimilitud,
provocan cierta empatía, sobre todo en el
espectador tipo, es decir, en aquellos que
están en esa edad en la que o terminas de
despegar o de plano acabas por enterrar
cualquier sueño de vida que alguna vez
pudo tenerse. Incluso, a pesar de la
superficialidad de la trama, hay instantes
que provocan una extraña ternura, un dejo
de qué mal rollo esto de vivir la
mediocridad, esa mediocridad que la
mayoría de los seres humanos, sea cual
sea su realidad o circunstancia, habremos
de vivir. Pero esta mediocridad, que raya
en lo patético, es rescatado por el humor,
siempre el humor, ese humor que sabe
reírse de sí mismo, y es que después de
todo no pasa nada y a seguir viviendo, que
aún queda vida por delante por vivir. Así
pues, mientras los tres existencialistas de
plástico se revientan y al mismo tiempo
luchan por conservar una absurda, peor
original fraternidad, la vida de cada uno
se irá aclarando, o en su defecto, abrirá
nuevos e inesperados caminos en cada
uno para seguir siendo lo que fueron, lo
que son y lo que serán.❖
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

González Ortega 277, entre Reforma y

Garibaldi,  teléfonos 3613-4949, 3613-4901

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

FUNCIONES SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR, JUE Y VIE DE LAS 12 PM
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Cartelera vigente del 6 al 12 de junio de 2003

OFRECE DESCUENTO PARA
ESTUDIANTES, TRABAJADORES

ACADÉMICOS Y
ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio
de miércoles presentando en

taquillas este cupón y una
identificación vigente de la

Universidad.

Vendo teclado Yamaha, modelo 240, 100 canciones, estilos
y voces. $3,500, a tratar. Teléfonos 38 33 05 38, (044 33) 36
26 44 39, con la señora Lilia.

Rento casa duplex en la colonia Independencia. Tres
recámaras, dos baños, sala comedor, antecomedor, cochera
e interfón. $4,500.00. Informes al 36 60 29 38.

Santa Tere, ubicadísimo, departamento con dos recámaras,
un baño, patio independiente y balcón. Renta $3,500.00.
Teléfono 31 21 41 65.

Arboledas, cerca del templo, casa con dos recámaras, dos
baños y medio, estancia, terraza, cochera eléctrica para tres
autos y gran jardín. Ofrezca. Teléfono 31 21 98 24.

Vendo equipo de hockey para niño de 10 a 13 años. Informes
a los teléfonos 36 37 92 99, 38 53 84 77.

Vendo casa en fraccionamiento Colón, una planta, tres
recámaras y cochera. Trato directo. Informes al 38 11 00 55.

Rento cuarto compartido, amueblado, a hombre soltero que
estudie o trabaje. Céntrico. Informes al 38 25 18 37.

Regalo gatitos: dos machos y una hembra. Informes al 36 81
89 85, después de las 14:00 horas, o al (044 33) 34 49 23 99.

Busco casa semiabandonada en renta para refugio de
perritos, por Santa Tere. Comunicarse con Elisa o Blanca,
al 36 41 36 62.

Vendo base de madera individual seminueva con cuatro
cajones: $200.00, y cuatro mesas plegables: $100.00, cada
una. Informes al 36 14 16 10.

Altamira. Rento casa con dos recámaras, un baño,
cochera eléctrica subterránea y elevador. $4,600.00.
Teléfono 31 21 41 65.

Rento departamento en Paseos del sol, con dos
recámaras, dos baños, alcoba y cochera. $4,600.00.
Informes al 31 21 98 24.

Comparto oficina en Jardines del bosque. Teléfono 36
47 50 45.

Ford ranger modelo 93. Excelente trato, cubrecaja plegable.
Envío fotos por correo electrónico (estudioglobal@inorbit.com).
Celular (044 33) 34 02 29 95.

MATRIX RECARGADO B15

11:00  13:50  16:40  19:30  22:30

LOCOS DE IRA B

10:40  12:10  13:10  14:40  15:45  17:10  18:20  19:40  20:50  22:10 

UN AMANTE PARA TRES A

11:10  13:00  14:50  16:40  18:40  20:40  22:35

MATRIX RECARGADO B15

10:30  13:20  16:10  19:00  22:00

X MEN 2 B

12:40  18:00  21:00

CIUDAD DE DIOS C

19:20  22:05

COMO PERDER A UN HOMBRE EN 10 DIAS B

10:10  15:20    

CIRCUITO CERRADO C

11:40  13:40  15:50  17:50  19:50  21:50

ASESINO EN SERIO B15

10:35  12:30  14:30  16:30  18:35  20:30  22:40

YA NO LOS HACEN COMO ANTES (ESPAÑOL) B

11:30  13:30  15:30  17:30   

UNA INTRUSA EN LA FAMILIA B

10:50  13:05  15:10  17:20  19:35  21:40

EMBRIAGADO DE AMOR B15

10:20  12:20  14:20  16:20  18:15  20:20  22:20

MATRIX RECARGADO B15

10:00  12:50  15:40  18:30  21:30

LAS LOCURAS DEL EMPERADOR (ESPAÑOL)  AA

11:10  16:50     

AUT10154MATRIX RECARGADO

AUTTRAMLOCOS DE IRA

AUT10153UN AMANTE PARA TRES

AUT10154MATRIX RECARGADO

AUT10145X MEN 2

AUTTRAMLOCOS DE IRA

AUT10013CIUDAD DE DIOS

AUT10103 COMO PERDER A UN HOMBRE EN 10 DIAS

AUT10148CIRCUITO CERRADO

AUT10095ASESINO EN SERIO

AUT10125YA NO LOS HACEN COMO ANTES

AUTPENDUNA INTRUSA EN LA FAMILIA

AUT10107EMBRIAGADO DE AMOR

AUT10154MATRIX RECARGADO

AUT 09482 LAS LOCURAS DEL EMPERADOR
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Ana Ramírez Quintana Carr

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

L a doctora Ana Isabel Ramírez Quintana
Carr, académica del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y

Agropecuarias (CUCBA), merecedora de
diversos reconocimientos, hace poco obtuvo
el primer lugar en el concurso fotográfico del
V Congreso nacional de áreas naturales
protegidas de México, por su imagen “Marco
de referencia”.

La fotografía fue tomada con una cámara
digital en una de las partes más altas del nevado
de Colima.

“Mientras realizaba una investigación de
campo allá, como parte de la técnica de
investigación para documentar visualmente
tanto personas como lugares, realicé alrededor
de 50 tomas”.

La fotografía “Marco de referencia”, que
participó en el congreso, organizado por el
gobierno de Jalisco, la Secretaría de Desarrollo
Rural y la Asociación Mexicana para la
Conservación de las Áreas Naturales

Protegidas, compitió con fotos de más de 10
personas. El primer sitio recibió una escultura
y un diploma.

El tercer lugar lo obtuvo la maestra
Margarita Anaya, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, quien tomó
la fotografía “Sierra de Quila, camino del agua”,
en la barranca de Huentitán.

Ramírez Quintana Carr, con alrededor de
20 años de estudios sobre el manejo de áreas
naturales protegidas, indicó que esta foto
representa una percepción ambiental: “muestra
una aproximación sobre el manejo de los
recursos. También demuestra la riqueza de este
parque nacional”.

“Este premio es un incentivo, sobre todo por
el reconocimiento de mis colegas. Me motiva a
seguir investigando, a documentar visualmente
mis trabajos, aterrizar mis estudios, de manera
que tengan un mayor interés entre las personas
y por consiguiente un mayor aprovechamiento”.

Ramírez Quintana Carr es licenciada en
agronomía por la UdeG, maestra en periodismo
agrícola por la Universidad Estatal de Iowa y
doctora en educación y extensión agrícola.

La académica ha recibido diversos premios
y distinciones: becaria Fulbright, Comisión
México-Estados Unidos para el intercambio
educativo y cultural, 1993.

En 1997, miembro de la Sociedad de honor
en agricultura, de Gamma Sigma Delta
Universidad Estatal de Iowa.

Premio de oro al desempeño profesional
sobresaliente en el área de diseño instruccional
en educación a distancia, entregado por la
Asociación de comunicadores agrícolas en la
educación, en 1998.

En 1999, graduación con honores en el
doctorado y premio a la excelencia en la
enseñanza, otorgado por el presidente de la
Universidad Estatal de Iowa. En la misma
institución, reconocimiento por su apoyo a la
gira “Seguridad alimentaria en México 2001”.

Posee otros reconocimientos.
Casada con Don Carr, profesor en la UdeG

y con dos hijos, la doctora Ana Ramírez dijo
que está orgullosa de esta casa de estudios,
pues la compara con unos zapatos grandes o
con una gran mamá, que siempre la
acompaña.❖

Por la fotografía “Marco de referencia”, que tomó en el nevado de Colima, la
investigadora del CUCBA obtuvo el primer lugar en el concurso fotográfico del V

Congreso nacional de áreas naturales protegidas de México.

En los últimos días se ha debatido en
nuestro país la participación de los
sacerdotes en política electoral, vía
orientación del voto, de cara a los
próximos comicios del 6 de julio.

El especialista universitario, Andrés
Valdez Zepeda, es claro al decir: “Las
sotanas en el templo y los ciudadanos al
gobierno. En México y en Jalisco las
autoridades electorales deben cumplir
con su responsabilidad y, simple y
llanamente, aplicar la ley”.

Las mujeres son más susceptibles a
lesionarse al bajar de las unidades de
transporte público, según indica un
estudio realizado por el equipo que dirige
el doctor Alfredo Celis de la Rosa,
profesor investigador adscrito al
Departamento de Salud Pública, del
Centro Universitario de Ciencias de la
Salud. El factor de riesgo más importante
para sufrir lesiones es que el vehículo no
esté en alto total.

La postulación de artistas, actores,
locutores y deportistas como candidatos
a algún puesto público, denota la
decadencia de los partidos políticos en
México y revela un rasgo preocupante: la
escasa profesionalización de la vida
partidista, señalaron politólogos de la
Universidad de Guadalajara, en entrevista
para Gaceta Universitaria.

Policías, drogas y sospechosos de
asesinato en el Cine foro.

Con la proyección de ocho películas,
del 27 de junio al 4 de julio, será realizado
el ciclo Polar, 20 años de cine policiaco
francés 1981-2000, en dicho recinto de la
Universidad de Guadalajara, informó
Ernesto Rodríguez, director del Cine
foro.

El equipo de baloncesto del SUTUdeG
logró el subcampeonato del X torneo
Annual international sports classic
basquetboll, en el que tuvo que enfrentar
a una quinteta conformada por exestrellas
de la NBA. Demostraron que en nuestro
país también existe buen basquetbol y,
aunque al final perdieron la batalla, el
partido estuvo disputado y el marcador
no fue abultado.


